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ALIADOS DEL EXPRESIDENTE FRENAN DESAFUERO QUE ÉL MISMO PIDIÓ

Una nueva farsa: blindan
Abdo y burlan a la Justicia
El desafuero del expresidente Mario Abdo 
Benítez no fue debatido en la sesión de 
ayer del Senado y se podría definir recién 
la semana siguiente, según informó el 
presidente del Congreso, Basilio Núñez.

Se confirma otro montaje político de Abdo y sus 
aliados, que obstruyen a la Justicia e impiden la 
pérdida de inmunidad. En tanto, la bancada de 
Honor Colorado sostuvo desde el primer momento 
que acompañaría la pérdida de fueros. P. 3
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SUMISION DEL EXPRESIDENTE PERJUDICO A PARAGUAY

Bolsonaro espió, Abdo calló:
Itaipú pagó un alto precio

El espionaje del Brasil a Paraguay entre junio de 2022 y marzo de 2023 coincide con un periodo en que ambos 
mandatarios, Jair Bolsonaro y Mario Abdo, se “tiraban flores” mutuamente. Pero mientras Abdo se jactaba del 
vínculo con su par, el gobierno de Bolsonaro, hasta el fin de su mandato, procedió a espiar asuntos nacionales. P. 2
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Media sanción 
al proyecto 
Letrina Cero

El proyecto conocido como 
Letrina Cero en las Escuelas fue 
aprobado en el Senado y ahora 
pasa a Diputados. La ampliación 
es de G. 48.000.000.000 para el 
rubro de construcciones en el 
ejercicio 2025. P. 16
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MANTENIMIENTO HASTA 60.000 KM.

ARMÁ UN PLAN A TU MEDIDA 
Y ELEGÍ TU ENTREGA INICIAL.
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Bolsonaro espió, Abdo calló: el 
alto costo que se pagó en Itaipú
Mientras Brasil hackeaba al Gobierno paraguayo, Abdo Benítez miraba hechizado a quien lo llamaba “Marito" en 
citas presidenciales. Esta fascinación de Abdo tuvo un costo muy alto: tarifa más baja en Itaipú, menos plata y una 
posición incómoda para una nueva negociación.

En julio de 2019, menos 
de un año después de 
asumir su gestión, 
Mario Abdo Benítez llamaba 

“pillos y peajeros” a aquellos 
que criticaban el acuerdo que 
había alcanzado con el Bra
sil por la energía de Itaipú 
con su “amigo” Jair Bol
sonaro. Luego, este episo
dio derivó en el hecho más 
grave de su presidencia, el 
que casi le cuesta el cargo a 
través de un juicio político. 
Este caso representaba el 
inicio de un largo maridaje 
entre los entonces presiden
tes de Paraguay y Brasil, un 
asunto que acabó de manera 
negativa para nuestro país, 
puesto que el gobierno de 
Mario Abdo Benítez cedió 
y la tarifa de la binacional 
se redujo, lo que automáti
camente significaba menos 
millones de dólares para las 
arcas del Estado.

La cercanía era evidente. 
“Felicito al presidente Mario 
Abdo por su serena y firme 
defensa de los intereses del 
Paraguay. El acuerdo de con
tratación de energía, previsto 
en el Tratado de Itaipú, for
talece a nuestros países y 
nos permite seguir traba
jando juntos en beneficio de 
nuestros pueblos”, fueron las 
palabras de Bolsonaro a tra
vés de X.

“Felicito al presidente 
Mario Abdo por su serena 
y firme defensa de los 
intereses del Paraguay”, 
Jair Bolsonaro.

MARITO, EMOCIONADO

Abdo respondió a las expre
siones hacia el entonces man
datario brasileño: “Yo quiero 
que le envíen mi abrazo al 
presidente Bolsonaro, un 
gran amigo y me emociona 
cuando me llama ‘Marito’ 
porque él, en la cumbre del 
Mercosur, no me llama ‘señor 
presidente de la República’, 
me llama ‘mi amigo Marito’. 
Envíenle mi abrazo de gra
titud don Jair Bolsonaro” 
señalaba.

Pocos años después, en medio 
de la pulseada por la tarifa 
de Itaipú, comenzaron las 
acciones de inteligencia por 
parte del Brasil hacia Para
guay (junio de 2022 a marzo 
de 2023). Ambos exman
datarios se “tiraban flo
res” mutuamente e incluso 
el expresidente paraguayo 
alegaba cierta cercanía con 
Bolsonaro; no obstante, el 
Gobierno brasileño encabezó 
un espionaje del que todavía 
se desconoce sus alcances.

Abdoy Bolsonaro. La fascinación y sumisión del paraguayo significó gue Brasil sacara demasiadas ventajas en Itaipú
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PARAGUAY CEDIÓ DOS 
VECES ANTE BOLSONARO

Esta sumisión es lo que con
dujo al gobierno anterior a 
ceder dos veces la reducción 
de la tarifa, lo que terminó 
siendo más beneficioso para 
Brasil para que nuestro país, 
afectando directamente los 
intereses nacionales.

En agosto de 2022, brasile
ños y paraguayos acordaron 
reducir la tarifa de USD 22,60 
Kw/m a USD 20,75 kW/m, lo 
que ya implicaba una reduc
ción importante en ingresos 

para el Paraguay. Más barata 
la energía, menos dinero 
recibido por la energía exce
dente. Al año siguiente, en 
abril de 2023, una vez más 
con retraso, las partes acuer
dan reducir aún más el costo 
a 16,71 dólares por Kw/m, lo 
había anunciado el propio 
titular paraguayo de la enti
dad, Manuel María Cáceres.

Esta situación dejó en muy 
mala posición de negociación 
a las nuevas autoridades que 
asumirían en agosto de 2023, 
que tras las fuertes concesio
nes entraron en des ventaja en

“Me emociona cuando me llama ‘Marito’ porque él, en 
la cumbre del Mercosur, no me llama ‘señor presidente 
de la República’, me llama ‘mi amigo Marito’...”, Mario 
Abdo Benítez.

la mesa de negociación.

En Itaipú, Abdo cedió lo que 
pertenece a los paraguayos. 
Pero con la llegada del nuevo 
gobierno, encabezado por 
Santiago Peña, Paraguay 
logra el aumento de la tarifa 
por tres años consecutivos, 
asegurando recursos para 

nuestro país.

Los nuevos negociadores del 
Paraguay lograron un ajuste 
del 15,4 % pasando de 16,71 
dólares kW/m a 19,28 dólares 
por Kw/m, lo que supone que 
el Paraguay recibiría hasta el 
2026, unos 1.250 millones de 
dólares cada año.

Investigarán si hubo alertas del espionaje brasileño en era Abdo
GOBIERNO del

PARAGUAY

El ministro Gustavo Villate explicó las acciones del Gobierno contra 
el espionaje brasileño

Será revisada toda la información, 
especialmente entre el 2022 y 2023.

Tras la confirmación de que 
hubo una acción de inteligen
cia de parte del Brasil contra 
el Paraguay, el Ministerio de 
Tecnologías de la Informa
ción y Comunicación (Mitic) 
indicó que encabezará veri
ficaciones del periodo entre 
junio de 2022 y marzo de 
2023, en que se habría efec

tuado el espionaje infor
mático, para determinar si 
el gobierno de Mario Abdo 
ignoró posibles alertas sobre 
el hecho.

“En este caso lo que vamos 
a hacer es una verificación 
documental en ese periodo 
de tiempo para identifi

car si pudo haber existido 
algún tipo de información 
que haya generado alguna 
alerta o alarma; a priori, ellos 
no tuvieron ningún evento 
identificado, entonces vamos 
a validar eso con la docu
mentación y si eso ocurrió, 
vamos a plasmar con infor
mación que pueda entregar el 
gobierno de Brasil”, explicó 
el ministro Gustavo Villate.

En contacto con “Arriba 

hoy”, emitido por GEN y 
Universo 970 AM/Nación 
Media, el titular del Mitic 
indicó que el anterior minis
tro de esta cartera, Fernando 
Saguier, ya adelantó a través 
de medios de prensa que su 
administración no detectó 
señales del espionaje del Bra
sil; no obstante, será revisada 
toda la información, espe
cialmente entre el 2022 y 
2023 para confirmar esta 
versión.
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ABDISTAS Y OPOSITORES TRABAN DESAFUERO

Nueva farsa: aliados blindan a 
Ab do y burlan pedido judicial
El senador Basilio Núñez dijo que estaría planteando tratar la próxima semana el pedido del exmandatario.

El presidente del 
Senado, Basilio 
Núñez, dijo ayer que 
el tratamiento del pedido de 

desafuero del expresidente 
Mario Abdo Benítez no es 
prioridad para el oficialismo 
y que se podría definir recién 
la próxima semana.

“No está en el orden del día ni 
en la agenda del movimiento 
Honor Colorado el desafuero 
de Abdo Benítez. La priori
dad del cartismo es tratar 
temas de interés nacional 
como, por ejemplo, el com
bate al crimen organizado 
instalado por el gobierno 
anterior”, indicó Núñez.

Manifestó que “Mario Abdo 
es un paquete de laoposición, 
son sus aliados. Si ellos quie
ren obstruir la labor de la Jus
ticia, entonces que lo hagan. 
Tenemos que recordar que el 
propio expresidente y sena
dor vitalicio pidió su desa
fuero para someterse a la 
Justicia, entonces quiénes 
somos nosotros para obs
truir”, comentó el legislador.

DICTÁMENES DEL 
DESAFUERO

Las declaraciones del presi
dente del Senado fueron ver
tidas al ser consultado sobre 
las versiones de que el pedido 
de desafuero podría haberse 

tratado ayer en la sesión ordi
naria teniendo en cuenta que 
el documento ya cuenta con 
los dictámenes, uno a favor y 
otro en contra, de la Comisión 
de Asuntos Constitucionales 
de la Cámara.

El pasado 12 de marzo, a tra
vés de un vídeo compartido 
en sus redes sociales ofi
ciales, Abdo Benítez había 
anunciado que solicitará su 
desafuero al Senado. Esto 
ocurrió luego que el Minis
terio Público presentara acu
sación y pidiera juicio oral y 
público contra sus exminis
tros Carlos Arregui, Arnaldo 
Giuzzio, René Fernández, 
Carmen Pereira, Daniel 
Alberto Farías, Guillermo 
Preda Galeano y Francisco 
Pereira Cohene.

Los exministros junto con 
Abdo Benítez y el diputado 
Mauricio Espinóla son sin
dicados de participar en un 
esquema de filtración de datos 
financieros confidenciales 
manejados por la Secretaría 
de Prevención de Lavado de 
Dinero o Bienes (Seprelad), 
y están imputados por reve
lación de secretos de servicio, 
revelación de secretos priva
dos por funcionarios o perso
nas con obligación especial, 
inducción a un subordinado 
a un hecho punible, denuncia 
falsa, simulación de un hecho

Los pedidos de desafuero judicial de Abdo Benítez y Espinóla fueron remitidos al Congreso Nacional el 14 de marzo del año 2024
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punible, usurpación de fun
ciones públicas y asociación 
criminal.

Sin embargo, a diferencia de 
sus leales, Abdo Benítez y su 
exsecretario Espinóla siguen 
escudándose en sus fueros 
alegando ser víctimas de una 
persecución política.

LA OTRA SEMANA

“Como presidente del

Congreso Nacional puedo 
decir que será incluido 
en la próxima semana, no 
hay ninguna estrategia de 
tratar su desafuero sobre 
tablas”, comentó Núñez.

Mientras que el senador 
Javier Zacarías Irún dijo 
que tiene la impresión de 
que el pedido del expresi
dente Abdo Benítez de que 
se apruebe su desafuero 
“fue más bien con piolitas”.

“Si sus amigos del Senado 
votan en contra del desa
fuero, no cumpliendo el 
deseo del senador vitali
cio Mario Abdo Benítez, 
significa que era todo un 
circo, una farsa, como fue 
siempre Mario Abdo Bení
tez, mentiroso, farsante y 
por sobre todas las cosas, 
un presidente de la Repú
blica que pateó, rompió, uti
lizó todas las instituciones 
para perseguir a sus adver

sarios políticos ocasiona
les”, comentó el senador 
Zacarías Irún a la 650 AM.

Los pedidos de desafuero 
judicial de Abdo Benítez 
y Espinóla fueron remiti
dos al Congreso Nacional 
el 14 de marzo del año 2024, 
tras la decisión de la jueza 
penal de Garantías, Cyn- 
thia Lovera, en admitir la 
imputación formulada por 
la Fiscalía.

Gustavo Leite: acusados abdistas “están en el horno”

El senador 
Gustavo Leite 
comentó que 

leyó la acu
sación y que 

faltaría deter
minar las 

responsabili
dades de los 

implicados

El senador dijo que 
el rol del Ministerio 
Público y el Poder 
Judicial es clave en 
este caso.

El senador Gustavo Leite 
sostuvo que la farsa del 
abdismo fue desmontada con 
una firme acusación contra 
siete exministros y funcio
narios del gobierno de Mario 
Abdo Benítez, que habrían 

incurrido en filtraciones a 
través de la Secretariado Pre
vención de Lavado de Dinero 
o Bienes (Seprelad). El legis
lador puntualizó su premisa 
“venganza nunca, justicia 
siempre”, al referir este caso 
en que también están impu
tados el exmandatario y su 
exsecretario, refugiados en 
fueros parlamentarios.

“Yo, sin ser juez, leí la acusa
ción y, en lenguaje pagano, 
están al horno. La pregunta 
del millón es ellos (ministros 

de Abdo) actuaron de manera 
espontáneao alguien les dio 
la orden, eso es lo que falta 
saber, porque de que se incu
rrieron en violaciones maca
bras a la ley, manipulaciones 
a los pedidos de la Fiscalía 
de Panamá, filtraciones de 
Seprelad, hasta hubo una 
reprimenda del Grupo de 
Acción Financiera de Lati
noamérica (Gafilat) al res
pecto, eso hubo. Esos son 
datos objetivos y los jueces 
medirán y darán la pena y 
demás”, sostuvo el legislador.

El parlamentario colorado 
manifestó ante Unicanal 
que el rol del Ministerio 
Público y el Poder Judicial 
es clave en este caso, puesto 
que no se puede hablar de 
la construcción de un país 
mejor si la Justicia no fun
ciona. “Yo tengo una pre
misa, venganza nunca, 
justicia siempre”, indicó y 
ratificó que es innegable que 
el aparato estatal fue utili
zado en la era Abdo para la 
persecución a sus adversa
rios políticos.
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EL PROYECTO PASA A DIPUTADOS OPOSICIÓN FRAGMENTADA

Aprueban préstamo para 
la compra de aeronaves
Los SuperTucano adquiridos del Brasil cuentan con las características apropiadas para e 
cuidado del espacio aéreo de nuestro país.

Las aeronaves adquiridas para la Fuerza Aérea Paraguaya cuentan con capacidad tecnológica para lucha contra el narcoterrorismo

Acusan de divisores
a varios opositores

La Cámara de Sena
dores aprobó el pro
yecto de contrato 
de préstamo de hasta USD 

101.606.009,02 para la com
pra, por la vía de la excep
ción, de seis aviones Super 
Tucano, que serán utiliza
dos por la Fuerza Aérea para 
el control del espacio aéreo 
paraguayo, principalmente 
en la lucha contra el crimen 
organizado y la lucha contra 
el narcotráfico.

Se trata del proyecto “que 
aprueba el contrato de 
préstamo n.° 24.2.0312.1 

por un monto de hasta 
ciento un millones seis
cientos seis mil nueve dóla
res con dos centavos (USD 
101.606.009,02) suscrito 
entre la República del Para
guay y el Banco Nacional 
de Desarrollo Económico y 
Social (BNDES) de la Repú
blica Federativa de Brasil, 
en fecha 19 de noviembre de 
2024,paraelfinanciamiento 
del Proyecto ‘Adquisición de 
medios aéreos (aviones) con 
capacidad tecnológica para 
la defensa del espacio aéreo 
nacional y el apoyo a la lucha 
contra el narcoterrorismo’, 

que estará a cargo del Minis
terio de Defensa Nacional 
(MDN), y amplía el Presu
puesto General de la Nación 
para el Ejercicio Fiscal 2024, 
aprobado por Ley n.° 7228 
del 29/12/2023”.

La Cámara Alta sesionó 
ayer por más de 10 horas, 
donde el último punto tra
tado fue sobre la compra de 
estas aeronaves. Durante 
el debate, el senador Carlos 
Núñez explicó que el prin
cipal objetivo de la adquisi
ción de estas aeronaves será 
para el control y protección 

del espacio aéreo paraguayo.

“Las organizaciones crimi
nales operan actualmente 
en el espacio aéreo nacional 
sin ningún control, habida 
cuenta que no se cuenta con 
los medios aéreos, aeronaves 
adecuadas para una correcta 
y oportuna vigilancia del 
espacio aéreo, exponiendo 
de esa manera al país, y en 
particular a su población a 
una vulnerabilidad de gra
ves consecuencias, catalo
gándolo en el contexto inter
nacional como la ruta del 
tráfico de drogas”, expresó.

Payo Cubas 
cuestiona a 
quienes no 
quieren participar 
de cumbre 
convocada por él.

El presidente del Partido 
Cruzada Nacional y excan
didato a la presidencia de 
la República, Paraguayo 
Cubas, cuestionó y acusó de 
divisores a varios sectores 
de la oposición por no acep
tar participar de la cumbre 
convocada por él mismo.

El encuentro está previsto 
para este domingo 6 de abril 
y Cubas convocó a todos las 
agrupaciones políticas, 40 
según su conteo, de las cua
les la gran mayoría no par
ticipará.

“No me digan después que 
no les invité, no me digan 
después que soy el que 
divido, les vengo invitando, 
humillándome, nota tras 
nota, video tras video. Hace 
un año hicimos la reunión 
con Salyn (Buzarquis) en

Cerca de 40 agrupaciones políticas fueron invitadas para una 
cumbre de la oposición, sin embargo, varias de ellas se rehúsan a 
formar parte
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Caacupé”, refirió a través de 
un video que publico con la 
consiga de “¿quiénes son los 
que dividen la oposición?”.

Sobre la primera cumbre 
convocada el año pasado, 
Cubas señaló que varios 
referentes se dejaron llevar 
por los medios de comuni
cación, que lo tildaron de 
loco.

“Seré un loco, pero no un 
ladrón, ni no soy un trai
cionero, esto es lo que hay 
y estamos contra el sistema 
tradicional de hacer polí
tica. Ya tuvimos alternan
cia con Federico Franeo, yo 
quiero cambio, no quiero 
alternancia”, dijo en su 
video.

El excandidato presiden
cial realizó la invitación a 
otra reunión previa para 
mañana jueves 3 de abril, 
bajo la consigna de Acuerdo 
Guaraní, y expuso cuál sería 
el planteamiento para un 
acuerdo político con miras 
a las elecciones municipa
les de 2026 y así también, 
las elecciones nacionales 
de 2028.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma ARANDU MBARETE E.A.S., proponente y su representante legal el Señor JOSE CARLOS PAEZ 
MORINIGO; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 1337/2025 del 
proyecto “ADECUACION AMBIENTAL - AGUATERIA Y FABRICA DE HIELO DON PABLO”, a desarrollarse en 
la propiedad individualizada con Matrícula N° B01/22843, Lote N° 23, de la Manzana N° 5 de la Fracción Nueva 
Concepción II, ubicada en el Distrito de Concepción, Departamento de Concepción; elaborado por la Consultora 
Ambiental Lie. REINALDA RIVAS FLORES con Registro CTCA N° I-589, conforme a la Ley N° 294/93 de 
Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.
84482 Asunción, 02 de Abril de 2025

El Señor LEONI VITTCOSKI, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM N° 9176/2022 del proyecto "USO AGRICOLA, GANADERO Y PISCICULTURA (AUTOCONSU- 
MO)”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N.° 406, Padrón N° 1.215, ubicada en el Distrito 
de Santa Fe Del Paraná, Departamento de Alto Paraná; elaborado por el Consultor Ambiental CARLOS ALBER
TO GUERRERO LOPEZ con Registro CTCA N° 1-1342, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto 
Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

84361 Asunción, 01 de Abril de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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RACHID CALIFICA DE FALACIA NIÑEZ, MUJER YJUVENTUD

Niegan compra de equipos 
para espionaje político
Diputado abdista 
acusó a la Señad 
de pretender 
adquirir equipos 
de escucha 
telefónica 
para espionaje 
político.

El ministro de la Secre
taría Nacional Anti
drogas (Señad), Jalil 
Rachid, calificó como una 

falaciala denuncia hecha por 
el diputado abdista Mauri
cio Espinóla, quien sin argu
mentos ni fundamentos sóli
dos acusó a la institución de 
pretender la adquisición de 
equipos de escucha telefó
nica para espionaje político, 
mediante la entidad binacio
nal Itaipú.

“Ni siquiera se le puede atri
buir como a una denuncia 
porque se basa en supues
tos y en futurología que sola
mente en su mente existe. 
Habla sin ningún tipo de sus
tento, pero su equipo polí
tico habla en estos términos 
porque estaban acostumbra
dos a realizar persecuciones 
políticas”, sostuvo Rachid, 
en alusión al caso Sepre- 
lad, en que el legislador está 
imputado por la filtración de

Jalil Rachid afirmó que su institución se encuentra abocada en adquirir mayores equipos tecnológicos 
para potenciar la lucha contra el narcotráfico

datos confidenciales junto al 
exmandatario Mario Abdo 
Benítez, y otros siete exfun
cionarios ya acusados por la 
Fiscalía.

Rachid dijo que su gestión 
apunta a dotar de mayor 
tecnología a la Señad ante 
las carencias que pade
ció la institución en mate
ria de infraestructura bajo 
el gobierno de Mario Abdo 
Benítez, situación que con
tribuyó para la consolida

ción del Paraguay como una 
de las principales rutas para 
el tráfico de drogas con des
tino a Europa.

“HABLA COMO
ANTI PATRIOTA”

“Es inconcebible que una 
institución como la Señad no 
tenga soporte tecnológico. 
Mauricio Espinóla habla 
como un antipatriota, quién 
no va a querer que una insti
tución del Estado paraguayo 

cuente con mayores equipos 
y tecnología, mejores com
putadoras. Me parece total
mente fuera de lugar que 
ataquen la independencia, 
autonomía de una institu
ción que está dando resul
tado, sus afirmaciones son 
totalmente fuera de con
texto”, refirió el ministro, 
este miércoles, en una entre
vista con el programa “Así 
son las cosas”, emitido por 
el canal GENy Universo 970 
AM/Nación Media.

Fusionarían entes para 
crear nuevo ministerio 
El documento para la creación del 
Ministerio de la Familia será remitido 
a comisiones asesoras de la Cámara 
Alta para sus dictámenes y posterior 
tratamiento en plenaria.

Senadores de la bancada 
Honor Colorado junto a 
colegas de otros partidos 
presentaron este miércoles 
el proyecto de ley que crea 
el Ministerio de la Familia, 
mediante la fusión de tres 
entes estatales, el Ministe
rio de la Mujer, el Ministe
rio de la Niñez y Adolescen
cia (Minna) y la Secretaría 
Nacional de la Juventud. El 
documento deberá ser remi
tido alas comisiones asesoras 
de la cámara para su dictáme
nes y posterior tratamiento 
en plenaria.

El anuncio fue realizado por 
el legislador Gustavo Leite, 
quien detalló que la inicia
tiva surge con la finalidad 

La institución se concretará mediante ¡afusión de dos ministerios y 
de una secretaría

de racionalizar el dinero 
público y potenciar las polí
ticas públicas que son enca
radas mediante las citadas 
instituciones. Asimismo, 
argumentó que el plantea
miento forma parte de las 
promesas de campaña.

“Esto obedece a dos cuestio
nes: la centralización de las 
políticas y acciones en mate
ria de la niñez, la adolescen
cia, juventud y mujer, por un 
lado, y por el otro, una supre
sión de gastos innecesarios 
y superfinos (cargos de alta 
dirección, gerenciales, viá
ticos, entre otros) siendo el 
achicamiento del Estado una 
imperiosa necesidad”, refiere 
la iniciativa.

SUEÑO DE LA CASA PROPIA

MUVH entrega viviendas a 67 familias en San Pedro

El ministro Juan Carlos Baraja realizó la entrega de las viviendas a 
varias comunidades del departamento de San Pedro

Este proyecto generó oportunidades de 
empleo para los pobladores de la zona.

El Ministerio de Urba
nismo, Vivienda y Hábitat 
(MUVH) entregó la llave de 
la casa propia a 67 familias 
de diferentes comunidades 
en el departamento de San 
Pedro. Las viviendas fueron 
entregadas en el marco de los 
programas del MUVH para 
otorgar viviendas dignas 
a las familias paraguayas, 
uno de los principales pro

yectos del Gobierno, enca
bezado por el presidente de 
la República, Santiago Peña.

Los beneficiarios recibie
ron sus viviendas de la 
mano del ministro de Urba
nismo, Juan Carlos Baruja, 
en un acto del que partici
paron autoridades locales y 
miembros de la comunidad, 
de acuerdo al informe ins

titucional.

VARIAS BENEFICIADAS

Son varias las familias 
que fueron beneficiadas 
de varias comunidades: 
31 familias de la Comisión 
de Fomento Base n.° 3 y 17 
familias de la Comisión Pro 
Vivienda de la Comunidad 8 
de Septiembre y San Miguel, 
en el distrito de Yrybucuá, 
además de 19 familias de la 
Colonia Ara Pyahu, situada 
en el distrito de Capiibary. 

La construcción de estas 
casas tuvo una inversión 
total de 7.230.543.213, pro
venientes del Fondo Nacio
nal para la Vivienda Social 
(Fonavis), ejecutados por el 
Ministerio de Urbanismo. 
Además de beneficiar a estas 
familias, con este proyecto 
de viviendas también se 
generó oportunidades de 
empleo para los pobladores 
de la zona, y el dinamismo 
de la economía con el uso 
de materiales cerámicos de 
producción nacional.
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COOPERACIÓN BILATERAL EN DIVERSAS ÁREAS DE APLICACIÓN

Taiwán proyecta creación de una 
base tecnológica en el Paraguay
El planteamiento forma parte de una cooperación entre ambos 
países para el desarrollo en la educación y para dar impulso a sectores 
emergentes como la inteligencia artificial (IA).

El presidente de la 
República, San
tiago Peña, recibió en 
audiencia a autoridades del 

Fondo de Cooperación y Desa
rrollo Internacional (ICDF) de 
Taiwán, en el marco del fortale
cimiento de lacooperación bila
teral entre Paraguay y Taiwán. 
El tema central de la reunión se 
basó en una agenda que apunta 
al desarrollo de la inteligencia 
artificial en Paraguay, así como 
la instalación de una incuba
dora de negocios tecnológicos, 
el fortalecimiento de capaci
dades locales y la formación 
de talento joven. Participaron 
del encuentro que se desarrolló 
en Mburuvicha Róga el secre
tario general del ICDF Yu-Lin 
Huang, el embajador taiwanés 
José Chih-Cheng Han y el rec
tor de la Universidad Politéc- 
nicade Taiwán Paraguay, Jorge 
Duarte. Desde la Presidencia 
resaltaron que se avanzó enesa 
agenda conjunta de coopera
ción para el desarrollo.

PARAGUAY, CENTRO DE 
INNOVACIÓN

Esta agenda contempla múlti
ples áreas, entre ellas, la edu
cación, la transferencia tecno
lógica y el impulso a sectores 
emergentes como la inteligen
cia artificial (IA). Uno de los

El tema central de la reunión se basó en una agenda que apunta al 
desarrollo de la inteligencia artificial en Paraguay

principales objetivos es posi- 
cionar a Paraguay como cen
tro regional de innovación, con 
base en el distrito digital.

Informaron además que, 
como parte de esta coopera
ción, se prevé la instalación 
de una incubadora de nego
cios tecnológicos, el fortale
cimiento de capacidades loca
les y la formación de talento 
joven. En ese contexto, se 
anunció que 28 paraguayos 
viajarán a Taiwán en mayo 
para capacitarse en temas 
vinculados con la I A.

En conferencia de prensa, 
el secretario general Yu-Lin 
Huang destacó el gran interés 

del presidente del Paraguay, 
Santiago Peña, en el desa
rrollo de la inteligencia arti
ficial en el país, y sobre todo de 
compartir el desarrollo de la 
misma con Taiwán, que lidera 
todo lo que tiene que ver con el 
desarrollo de los softwares, la 
fabricación de los chips y toda 
la cadena de producción de la 
inteligencia artificial.

“Hemos tenido un intercam
bio de ideas, y nuestra visión 
es comenzando con una base 
de estructura para un centro 
de datos, usando la tecnología 
para una incubadora de nego
cios tecnológicos, el fortaleci
miento de capacidades loca
les y la formación de talento

El presidente Santiago Peña abordó con representantes de Taiwán sobre una agenda que abarca múlti
ples áreas, entre ellas, la educación, la transferencia tecnológica, entre otras
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA

Por otra parte, el ministro de Agricultura y Ganadería, Carlos Giménez, se reunió igualmente con 
la comitiva taiwanesa en Paraguay, el secretario general de ICDF, Huang Yu-Lin, con quien exploró 
sobre las oportunidades para aplicar inteligencia artificial (IA) en la producción agrícola, con un enfo
que en la piscicultura y el cultivo de orquídeas. La delegación taiwanesa presentó un sistema basado 
en IA para el control eficiente del clima y la reducción de riesgos en la producción. Este modelo per
mitiría optimizar el rendimiento y la sosten i bi I ¡dad de estos rubros, aprovechando el análisis de datos 
para mejorar la toma de decisiones y minimizar pérdidas. La idea pretende elevar el nivel de la agricul
tura y ganadería en Paraguay con tecnología de precisión, evitando sistemas productivos de alto riesgo y 
trabajando de manera más eficiente y sostenible.

• .V • /joven , preciso.

CREACIÓN DE
ECOSISTEMA PARA IA Y 
NEGOCIOS

El rector de la Universidad 
Politécnica de Taiwán, Jorge 
Duarte, dijo que la reunión per
mitió avanzar en una agenda 

conjunta de cooperación para 
el desarrollo, que contempla 
múltiples áreas, entre ellas, la 
educación, la transferencia tec- 
nológicay el impulso a sectores 
emergentes como la inteligen
cia artificial (I A).

“Se piensa crear el ecosistema 
para generar los negocios y la 

industria relacionada con la 
inteligencia artificial. La idea 
que se tiene es que Paraguay 
sea la ventana de creación de 
inteligencia artificial en Sud- 
américa, de la mano de la tec
nología y el acompañamiento 
que nos da Taiwán”, refirió el 
rector de la Universidad Poli
técnica de Taiwán.

ENFOQUE INTEGRAL Y COORDINADO

Refuerzan estrategia para un sistema de salud más eficiente

El Gobierno ratificó el compromiso asumido de mejorar el acceso 
equitativo a los servicios de salud

Se prevé la reparación y adecuación de 
centros de salud en zonas con mayor 
demanda.

Durante una reunión con el 
Equipo Nacional de Salud, 
recientemente conformado 
por el Ejecutivo, el manda
tario subrayó la importan
cia de la planificación y la 
gestión eficiente para for

talecer las áreas críticas del 
sistema sanitario.

Entre las prioridades men
cionadas se encuentran el 
fortalecimiento de las tera
pias neonatales y pediátri

cas, la modernización del 
sistema de ambulancias y 
la optimización en la pro
visión de medicamentos e 
insumos.

Además, se prevé la repa
ración y adecuación de cen
tros de salud en zonas con 
mayor demanda, con el 
objetivo de garantizar un 
acceso equitativo a los ser
vicios médicos.

Peña destacó que cada 
acción emprendida tiene 
como propósito salvar 
vidas y consolidar un sis
tema sanitario más efi
ciente y humanizado.

Con estas iniciativas, el 
Gobierno ratifica su com
promiso de transformar la 
salud pública en un servicio 
accesible y de calidad para 
todos los paraguayos.
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Con títulos de propiedad 
se inicia la verdadera 
reforma agraria

a entrega de 9 mil títulos 
I de propiedad en tan solo
I 18 meses en el gobierno del 
1 «J presidente Santiago Peña 

a través del Instituto Nacional 
de Desarrollo Rural y de la Tie
rra (Indert) se ha convertido en un 
récord histórico en nuestro país de 
profundas consecuencias positivas 
para la economía nacional y cam
pesina en particular.

La regularización por medio de 
documentos oficiales que mues
tran que la propiedad privada le 
pertenece a una persona conver
tida en propietaria se constituye 
para la economía -como en cual
quier lugar del mundo- en un 
incentivo para el desarrollo y en 
este caso concreto para las fami
lias en el campo.

La titulación de propiedades no es 
un tema a desconsiderar y así lo ha 
entendido el gobierno actual lie-

Es con las titulaciones masivas de propiedades como las que
lleva a cabo el gobierno del presidente Santiago Peña que se
hace realidad la verdadera reforma agraria y se empieza así a 
romper con el círculo vicioso de la desinversión, la pobreza y el
desempleo en el campo.

vando a cabo una política en bene
ficio del campesino, esto es, de los 
verdaderos campesinos agriculto
res. Los campesinos agricultores 
son los que en verdad labran la tie
rra consiguiendo ingresos supe
riores por hectárea que en ningún 
modo se podría lograr sin la feha
ciente acreditación de la propiedad 
privada.

La misma reforma agraria, por 
cierto, carece de sentido sin el 
otorgamiento de títulos y la regu
larización de las posesiones. La 
reforma agraria no tuvo ni ten
drá éxito sin esta medida acertada 
como la que lleva a cabo el gobierno 
actual porque de no darse estas 
titulaciones masivas junto con el 
saneamiento de las posesiones, el 
campesino queda supeditado al 

derecho precario.

El derecho precario convierte 
al campesino en dependiente y 
subordinado a intereses contra
rios a su propia persona como ser 
humano y desestimula la produc
ción y la productividad puesto que 
al no contar con su título de pro
piedad tampoco accede a créditos 
para realizar mejoras en su fundo.

Esta medida del Gobierno, por ello, 
es en verdad la verdadera reforma 
agraria que a los seudoopositores 
no les agrada ni tan siquiera men
cionar como de hecho ocurrió días 
atrás durante la marcha que lleva
ron cabo. Y no lo van a mencionar 
porque saben que con las titulacio
nes récords desde el gobierno del 
presidente Peña se está logrando 
lo que nunca antes se hizo, esto 
es, elevar la autoestima personal 
y familiar del campesino agricul
tor promoviendo la producción y el 

comercio de los frutos de la tierra

Con nuevos propietarios en el 
campo, nuestros compatriotas tie
nen una oportunidad que antes 
no tenían; la de poner fin a la his
toria de violencia de invasiones 
de tierras azuzadas por violentos 
que gritan las ideas fracasadas del 
colectivismo usando a sus próji
mos como carne de cañón para 
seguir con su “revolución” de mise
ria y mendicidad.

Sin embargo, es con las titulaciones 
masivas de propiedades como las 
que lleva a cabo el gobierno del pre
sidente Santiago Peña que se hace 
realidad la verdadera reforma agra
ria y se empieza así a romper con el 
círculo vicioso de la desinversión, la 
pobreza y el desempleo en el campo.

COMENTARIO

Las protestas en Gaza
contra Hamás o so o

buscan otro cese de fuego?
JUAN CARLOS DOS SANTOS G.

Columnista
juancarlos.dossantos@nacionmedia.com

En estos días, la situación en la con
flictiva Franj a de Gaza ha sido noti
cia, pero de una manera diferente. 
No se trata del acostumbrado conflicto con 

Israel, que lleva tiempo desarrollándose y 
que se ha agudizado tras el ataque del grupo 
terrorista Hamás, que controla de facto el 
territorio y alos casi 1,8 millones de perso
nas que viven allí.

La reanudación de las hostilidades entre 
el ejército israelí y Hamás, que gobierna 
Gaza desde 2007, ha generado una creciente 
crispación entre algunos gazatíes, espe
cialmente en la zona norte, donde se han 
concentrado la mayoría de los ataques de 
represalia por parte de Israel.

De manera inaudita y casi increíble (para 
algunos, incluso sospechosa), unagran can
tidad de habitantes del norte de Gaza salió 
a protestar contra Hamás. La intransigen
cia del grupo en las negociaciones -en las 
que participan EE. UU., Egipto, Qatar y 
sus propios representantes- ha forzado a 
Israel a reanudar las operaciones militares.

La crisis humanitaria generada por este 
último conflicto, con el aumento de vícti
mas mortales, heridos y desplazados, ha 
exacerbado el descontento de muchos resi
dentes, quienes probablemente han per
dido todo o gran parte de sus pertenencias.

Pero un grupo terrorista no tiene la capa
cidad de analizar en frío nada que no sea 
negociar con su enemigo, pero listo para cla
var el puñal por la espalda. Para Hamás, la 
posibilidad de que su propia gente se rebele 
no estaba en los planes, por lo que ha adop
tado posturas extremas y salvajes para con
tener la revuelta de un grupo significativo 
de civiles.

La respuesta de Hamás ha sido violenta 
y represiva. Se tiene conocimiento de al 
menos seis manifestantes gazatíes ejecu
tados en las calles de Gaza City, epicentro 
de las protestas.

Esta inusual manifestación amenaza con 
salirse de control. No falta quien sospeche 

que estas acciones podrían ser obra del pro
pio Hamás, con la intención de forzar otro 
alto al fuego que le permita reorganizarse 
y prepararse para una nueva embestida 
contra Israel.

Nadie en su sano juicio espera que Hamás 
adopte una postura pacífica o que busque un 
futuro mejor para los habitantes de Gaza. 
Hace 18 años que ya lo hubiesen hecho, pero 
prefirieron tirar miles de millones de dóla
res recibidos, en prepararse para una gue
rra que es más suicidio que guerra. Quienes 
viven en Gaza tienen dos opciones: unirse a 
la lucha en la y ihad islámica contra Israel y, 
posteriormente, contra Occidente, o servir 
como carne de cañón, sin importar si son 
niños o mujeres.

Quizás muchos de los que celebraron la 
masacre del 7 de octubre de 2023 hoy le 
exigen a Hamás que se detenga, que libere 
a los secuestrados y que renuncie al con
trol de Gaza.

Nadie en su sano juicio 
espera que Hamás adopte 
una postura pacífica o que 
busque un futuro mejor para 
los habitantes de Gaza. Hace 
18 años que ya lo hubiesen 
hecho, pero prefirieron tirar 
miles de millones de dólares 
recibidos, en prepararse para 
una guerra que es más 
suicidio que guerra.

Perdón por mi escepticismo, pero eso no 
va a ocurrir. Los integrantes de Hamás 
aprovecharán todas las oportunidades a 
su alcance, ya sea mediante la fuerza o con 
el respaldo de ciertos sectores de la prensa 
occidental que los apoyan por diversos 
motivos: algunos incomprensibles, otros 
por ignorancia y otros, simplemente, por 
antisemitismo.

Las protestas continuarán, el conflicto tam
bién, y la única manera de detenerlo será 
extinguiendo a Hamás, tanto en la Franja de 
Gaza como en la mal llamada Cisjordania.
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EN MEDIO DE UN CALDEADO ESCENARIO INTERNACIONAL

El dólar trepó ayer a G. 8.020 
y continúa la tendencia al alza
El BCP sigue 
presente en 
el mercado, 
intentando cortar 
todos los picos para 
que no impacten 
en la economía 
paraguaya.

La cotización del dólar 
en Paraguay el mar
tes alcanzó un nuevo 
máximo histórico, tras lle

gar alos 8.000 guaraníes por 
unidad a la venta minorista.
Sin embargo, 24 horas des
pués subió otros 20 puntos, 
posicionándose en G. 8.020, 
nuevo registro, continuando 
con su tendencia alcista. Esto 
se da en un contexto total
mente fuera del entorno local,

Cuentas inhabilitadas por disposición de la 
Ley 37/09 Art. 10 y Art. 13, Marzo 2025

Aviadores del Chaco e/ Pablo Alborno y San Martín • Asunción, Paraguay 
(S) +595216187070 • www.bancobasa.com.py

TITULAR C.I./RUC CAUSAL PLAZO

ANA MARIA GODOY VDA DE AGÜERO 595.167 Art. 10 1 Año

VM LOGISTICA EAS 80143461-0 Art. 10 1 Año

HUGO CESAR OBDULIO VENIALBO MEZGOLITS 3.591.276 Art. 10 1 Año

LUIS CARLOS ALBERTO IGARZABAL AYALA 4.077.353 Art. 10 1 Año

PIRAMIDE INGENIERIA SA 80026651-0 Art. 10 1 Año

DIONISIO SOSA GIMENEZ 1.106.789 Art. 10 1 Año

OLD HENRY SA 80085230-3 Art. 13 3 Años

HENRY BRIAN KLOVER SILVA 3.681.302 Art. 13 3 Años

LEIDY MARIANA CABAÑAS SALINAS 5.209.590 Art. 13 3 Años

Biotec
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

De conformidad con lo establecido en los Estatutos Sociales, se 
convoca a los Señores Accionistas de BIOTEC DEL PARAGUAY S.A. a 
Asamblea General Ordinaria a realizarse el 11 de abril de 2025 a las 
09:00 hs, en primera convocatoria, y a las 10:00 hs. en segunda 
convocatoria, en su sede social ubicada en Tuyuti N° 1545 entre Avda. 
Félix Bogado y Gral. Miranda. Para tratar el siguiente:

ORDEN DEL DIA:
1) Designación de un secretario de Asamblea;
2) Aprobación de la Memoria del Directorio, el Balance General, Cuadro 
de Resultados y el Informe del Síndico, Informe del Auditor Externo 
correspondientes al ejercicio cerrado al 31 de diciembre de 2024 y 
consideración de los Resultados.
3) Capitalización de las Reservas de Revaluó Fiscal / Técnico
4) Distribución de Reserva Facultativa correspondiente al resultado 
2021 - 2022.
5) Destino de las Utilidades del ejercicio 2024.
6) Designación y/o confirmación de los miembros del Directorio y 
Síndicos y fijación de retribución.
7) Designación de auditores externos.
8) Designación de dos accionistas para suscribir el Acta de Asamblea, 
juntamente con el presidente y secretario de la Asamblea.
Se recuerda a los Señores Accionistas que deberán depositar sus 
acciones en la sede de la Sociedad con 3 días de Anticipación para 
tener derecho a asistencia a la Asamblea.

El Banco Central del Paraguay suma en Intervenciones unos USD 594,2 millones en lo que va de 2025

ya que los mercados interna
cionales están “caldeados” 
por los nuevos aranceles de 
Estados Unidos. A pesar de 
esto, el BCP sigue presente en

84273/05/04/2025

EL DIRECTORIO 

el mercado, intentando cor
tar todos los picos para que 
no impacten en la economía 
paraguaya.

El BCP intervino con mayor 
intensidad en el mercado con 
sus operaciones de venta de 
dólares tras la escalada ace
lerada del billete verde. Solo 
con la intención de cortar 
los picos, no de ir contra la 
tendencia alcista, la banca 
matriz vendió, en los últi
mos tres días de marzo (26, 
27 y 28), 60,4 millones. Con 
esa inyección, se acumula una 
venta de 207,2 millones de

Ahorro en 
y deuda en 
Economista da 
consejos para 
empresas para mitigar 
la subida de la divisa.

El dólar superó la barrera de 
los G. 8.000 esta semana. Hoy 
subió 20 puntosy ya se encuen
tra a G. 8.020 en las pizarras 
cambiarías del mercado mino - 
rista. La economista Martha 
Coronel dio dos consejos a los 
importadores y/o empresarios 
para paliar los costos que causa 
esta presión a la moneda nor
teamericana. En primer lugar, 
precisó que siempre es mejor 
ahorraren dólares. Las empre-

dolares en marzo, sumando 
594,2 millones en lo que va 
de 2025.

FEDYTRUMP

El presidente del Banco de 
la Reserva Federal de Chi
cago, Austan Goolsbee, 
dijo el martes que aunque 
los datos “duros” muestran 
que la economía subya
cente de Estados Unidos es 
sólida, el mercado laboral se 
encuentra fuerte y la infla
ción habajado de su máximo 
en 2022, la imposición de 
un nuevo conjunto amplio 

dólares 
guaraníes
sas deben comprar la divisa y 
mantener un ahorro impor
tante para sortear situacio
nes complicadas en momen
tos cíclicos. En segundo lugar, 
resaltó que lo más prudente 
es tomar deudas en guaraníes 
parano arriesgarse ala volatili
dad del dólar y tener problemas 
para pagar las cuotas. “Asu
mir deudas en dólares cuando 
está baja es una trampa, por
que luego sube y causa dificul
tades a la hora de pagar cuotas. 
Lo bueno es que en Paraguay 
se dan pocos sobresaltos gran
des. Pero el ingreso en guara
níes sería lo más prudente para 
tomar deudas y no arriesgarse”, 
opinó la analista a la 1000AM.

Variación del tipo de cambio

abril 2024-abril 2025
02/04/2025

de aranceles por parte del 
presidente Donald Trump 
podría conducir a una infla
ción renovada o a una des
aceleración económica.

Así lo menciona el portal Mar- 
ketscreener.com, destacando 
que el mes pasado, la FED 
mantuvo su tipo de interés 
oficial en el rango del 4,25 % 
- 4,50 %. El presidente de la

Será un abril difícil
Las casas de cambios 
indican que este mes 
habrá mucha presión para 
la cotización del dólar.

Las casas de cambio conside
ran que abril será un mes difí
cil para la demanda de dóla
res y recuerdan que la suba del 
dólar es un comportamiento 
normal en un mercado como 
el paraguayo. La cotización 
alcanzó este miércoles G. 
8.020 encasas de cambio, pese 
a las intervenciones diarias del 
Banco Central del Paraguay 
(BCP). “Esto va a seguir así a 
corto plazo y hay que aguan
tar”, afirmó Emil Mendoza, 
presidente de la Asociación de 
Casas de Cambio del Paraguay 
(ACCP). En el segundo día de

FED, Jerome Powell, y otros 
banqueros centrales han 
dicho que la fortaleza de la 
economía significa que no 
hay prisa por recortar los 
tipos y la incertidumbre 
sobre las políticas arancela
rias de Trump y cómo afecta
rán a la economía significan 
que lo correcto es esperar a 
ver qué sucede antes de ajus
tar la política monetaria.

abril, el dólar volvió a experi
mentar una suba, llegando a 
los G. 8.020, cifra inédita en el 
tipo de cambio. Esta escalada 
se dapese alas intervenciones 
del BCP, que desde el pasado 27 
de marzo inyectó entre USD 
17 millones y 18 millones para 
contener los picos en la coti
zación.

El presidente de la ACCP, Emil 
Mendoza, señaló que abril será 
un mes difícil para el tipo de 
cambio. Confirmó que el 
dólar ya superó los G. 8.000 
en algunas casas de cambio y 
que en el sistema financiero se 
vende entre G. 8.021 y 8.027. 
“Esta es la tendencia natural 
del dólar, esto va a seguir así a 
corto plazo y hay que aguan
tar”, mencionó.

http://www.bancobasa.com.py
ketscreener.com
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ACLARACIÓN DE CAPASU ÍNDICE DE PRECIOS ACUMULA EL TRIMESTRE CON 2,6 %

Beneficios bancarios se 
sumarán a descuentos 
de Semana Santa
Entre los 55 productos con descuento se 
incluyen huevos, pero no carne, productos 
frutihortícolas ni lácteos, por la volatilidad 
de precios.

Los descuentos, que van del 20 % al 40 %, fueron anunciados en 
conferencia de prensa en el Congreso Nacional el pasado martes

Inflación cierra con 1,2% 
por subas en los alimentos

Los descuentos que prevén los 
supermercados para Semana 
Santa se sumarán a los bene
ficios que tienen las distin
tas cadenas con los bancos, 
según aclaraciones de Joa
quín González, presidente 
de la Cámara Paraguaya de 
Supermercados (Capasu). En 
la lista de los 55 productos con 
descuento, se incluyen hue
vos, pero no carne, productos 
frutihortícolas ni lácteos, por 
la volatilidad de sus precios.

González explicó al pro
grama “Arriba hoy”, emitido 
por canal GEN y Universo 
970 AM/Nación Media, que 
estos descuentos comenza
rán a regir del 11 al 20 de abril 
para unos 55 productos como 
yerbas, vinos, harinas, acei
tes, azúcar, artículos de lim
pieza, huevos, entre otros. 
Aclaró que los compradores 
podrán disfrutar de los des
cuentos que tienen con sus 
respectivos bancos y super
mercados sobre los produc
tos ofertados.

El presidente de Capasu 
explicó que productos como 
la carne, frutas y verduras 
no están incluidos debido a 
la volatilidad de sus precios. 
“Las frutas, carne y demás 
cambian todos los días y sería 
una mentira estar diciendo 
tener descuentos cuando el 
precio cambia todos los días”, 
manifestó. No obstante, men

cionó que se negociará con el 
sector cárnico para incluir 
dentro de la lista de descuen
tos algún corte de carne como 
la costilla.

DESDE ELUDE ABRIL

Estos descuentos estarán en 
vigencia desde el 11 de abril 
en los más de 500 supermer
cados de las 42 firmas nuclea- 
das en Capasu. “Del 11 al 20 de 
abril, entrarán productos de 
gran consumo, productos de 
limpieza, yerbas, vinos, hari
nas, aceites, azúcar, y estamos 
viendo para que entre una 
marca de cerveza también en 
el listado final que va a estar 
comunicado en los locales a 
partir del 11. Aclaramos que 
se suma a los descuentos de 
las cadenas del supermerca
dos con los bancos”, insistió.

Los descuentos, que van del 
20 % al 40 %, fueron anuncia
dos en conferencia de prensa 
en el Congreso Nacional el 
pasado martes, con presen
cia del presidente del Senado, 
Basilio Núñez, quien también 
señaló que mantendrán reu
niones con la Cámara Para
guaya de la Carne (CPC) para 
incluir cortes a la lista. “La 
próxima semana vamos a 
tener una reunión con la CPC, 
DNIT y BCP para que esto no 
quede solo en una canasta 
básica familiar y dure más 
tiempo”, dijo en la ocasión.

Incremento 
de productos 
frutihortícolas, 
especialmente, fue 
atenuado por la baja 
de combustibles.

El Banco Central del 
Paraguay (BCP) 
observó en marzo 
una inflación total del 1,2 %, 

motivada principalmente por 
aumento de precios en ali
mentos y en menor medida 
por incrementos en bienes 
importados. Señalan que este 
porcentaje fue atenuado por 
la reducción en los precios de 
los combustibles de finales 
del mes. La inflación acumu
lada se ubicó en 2,6 %.

El informe de inflación del /
BCP, basado en su Indice de 
Precios al Consumidor (IPC), 
arrojó que en marzo de este 
año la inflación total se ubicó 
en 1,2 %, cifra superior al 1,1 
% observado en el mismo 
periodo de 2024. La inflación 
interanual se ubicó en 4,4 %, 
porcentaje mayor al 4,3 % 
registrado en febrero de 2024.

De acuerdoconlabancamatriz, 
la inflación en marzo se explica 
por la suba de precios en pro
ductos alimenticios, espe
cialmente en los del sector 
frutihortícola, que tuvo una 
variación del 26 % en marzo.

EDICION 2025

Feria Palmear prevé gran concurrencia
Desde el sábado 26 de abril revitalizará 
Asunción e impulsará importante 
movimiento económico, explicaron.

La segunda edición de la Feria 
Palmear se realizará desde 
el sábado 26 de abril a fin de 
impulsar la revitalización del 
centro histórico de Asunción a 
través del comercio, la cultura y 
la participación de la gente. Des
tacan que en la primera edición, 
realizada en 2024 se generó un 
movimiento económico supe

Los frutihortícolas tuvieron una variación del 26 % en marzo, el huevo subió 13,6 %, productos lácteos en 
un 0,6 %, carne vacuna en un 0,9 %, carne aviar un 2 %y café un 3,9%
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También señalan incremen
tos en el huevo con 13,6 %, pro
ductos lácteos con 0,6 %, carne 
vacuna con 0,9 %, carne aviar 
con 2 %, café con 3,9 %, así como 
condimentos con 3,2 % y comi- 
das semipreparadas.

“Lo que estamos observando 
en estos últimos meses es que 
los precios de los frutihortí
colas se están volviendo a 
incrementar de la misma 
forma que el año anterior, lle
gando actualmente a arrojar 
una variación interanual del 
4,5 % en promedio en todos 
los ítems frutihortícolas”, 
explicó Guillermo Ortiz, 
director del Departamento /
de Indice de Precios del BCP.

rior a los G. 2.180 millones. La 
FeriaPalmearbuscacongregar 
en el centro histórico a referen
tes de la cultura, el arte y a la ciu
dadanía para revitalizar la zona 
e impulsar el comercio. A par
tir del 26 de abril se realizarán 
cada sábado, hasta diciembre, 
actividades de esparcimiento 
en la calle Palma. La directora 

La reducción en los precios 
de los combustibles, con los 
ajustes a la baja anunciados a 
finales de marzo para el gasoil 
común, gasoil aditivo, nafta 
común y nafta súper, atenua
ron parte del resultado infla
cionario. “Compensando un 
poco estos incrementos, se 
observó también el mes de 
marzo, más específicamente 
en las últimas semanas del 
mes, una reducción en los 
precios de los combustibles, 
lo cual ayudó a compensar un 
poco este incremento obser
vado en los otros bienes de la 
canasta”, destacó Ortiz. En 
cuanto a los bienes, servi
cios y renta, se reportó una 
variación del 1,9 % en bienes 

general de Cultura y Turismo 
de la Municipalidad de Asun
ción, Marcela Bacigalupo, sos
tuvo que la comuna brindará la 
seguridad, la logística y el aseo 
urbano.

“Ya hemos sido convocadas 
algunas instituciones que par
ticipamos el año pasado. Hemos 
visto buenos resultados en 
materia de empoderamiento 
local y sobre todo en números, 
no solo económicos, sino en can
tidad de personas”, destacó en 
contacto con la 650 AM. Baci

de la canasta, superior al 1,7 
% registrado en marzo de 
2024. Los servicios y renta, 
por su parte, registraron una 
variación del 0 %, similar a los 
registros del mismo periodo 
del año pasado.

La inflación subyacente, 
que excluye rubros voláti
les como frutas y verduras, 
tuvo una tasa de variación 
del 0,4 %, resultado infe
rior a la tasa observada en 
la inflación total de marzo, 
es decir, del 1,2 %. En los bie
nes nacionales e importados, 
el BCP observó una tasa del 
0,6 % de inflación en bienes 
transables, excluyendo fru
tas y verduras.

galupo señaló que cada sábado 
tendrá una temática específica, 
pero que se tendrá un énfasis en 
laguarania, género musical que 
en este 2025 cumple 100 años. 
Se espera la presencia de no solo 
el público y artistas asunceños, 
sino de todas las gobernacio
nes para propiciar un espacio a 
representantes de todo el país. 
Comentó que observaron en 
la edición anterior importan
tes cifras de concurrencia y de 
ingresos para no solo los fren
tistas de calle Palma, sino para 
gran parte del centro histórico.
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ESTÁN EN LAMIRASINGAPUR,JAPÓN, COREA DELSUR Y FILIPINAS CAPTACIÓN DE INVERSORES

Apuntan a más destinos para 
la carne en sudeste asiático

Destacarán aspectos 
cualitativos del país

Rediex, 
Cancillería y 
actores del 
sector privado 
realizan misiones 
comerciales a 
distintas partes 
del mundo.

Singapur, Japón, 
Corea del Sur y Fili
pinas son algunos de 
los mercados en los que Para

guay trabaja para la habilita
ción del ingreso de la carne 
roja, con miras a diversificar 
y conquistar nuevos desti
nos. La habilitación de mer
cados estratégicos permiti
ría duplicar la cantidad de 
potenciales consumidores 
de la carne paraguaya.

Desde el Viceministerio 
de la Red de Inversiones y 
Exportaciones (Rediex) en 
conjunto con la Cancillería 
nacional y actores del sector 
privado realizan misiones 
comerciales a distintas par
tes del mundo para la aper
tura de más mercados para la 
carne paraguaya, apuntando 
principalmente al sudeste 
asiático.

En este sentido, el gerente 
general de la Cámara Para
guaya de la Carne (CPC),

Paraguay se encuentra entre los principales diez exportadores de carne a nivel mundial, según la Cámara 
Paraguaya de la Carne

Daniel Burt, señaló que Para
guay se encuentra entre los 
principales diez exporta
dores de carne a nivel mun
dial. “Cada vez estamos pro
duciendo más carne, mejor 
carne, y cada vez nos están 
abriendo más mercados”, 
expresó el representante de 
la CPC.

POTENCIALES 
CONSUMIDORES

Añadió que, actualmente, 
Paraguay trabaja en la habi
litación de mercados estra

tégicos como México, Japón, 
Corea del Sur, Singapury Fili
pinas, lo que se estima permi
tiría duplicar la cantidad de 
potenciales consumidores de 
la carne paraguaya.

“Estamos en un proceso creo 
que sin precedentes en la his
toria de Paraguay, de habilita
ción de mercados y de elimi
nación de barreras sanitarias. 
Habilitamos Estados Unidos, 
habilitamos Canadá, vamos 
a habilitar México. Conquis
tado Norteamérica, ahora 
la mira puesta en el sudeste 

asiático y en Japón y en 
Corea”, señaló.

La habilitación de mercados 
estratégicos como los men
cionados permitiría dupli
car la cantidad de potencia
les consumidores de la carne 
paraguaya. Sobre el punto, 
Burt indicó que es esencial 
la diversificación de los mer
cados, ya que es factor clave 
para la estabilidad del sec
tor, hecho que el país busca 
reforzar para evitar cual
quier obstáculo que pueda 
presentarse.

Nuevo agregado 
comercial en 
Curitiba dijo que 
buscará conectar 
a más empresarios 
brasileños con 
Paraguay.

Jhonny Ojeda, nuevo agre
gado paraguayo en Curitiba, 
destacó que buscará conec
tar a más empresarios brasi
leños con Paraguay haciendo 
conocer cualitativamente lo 
que dispone el país, no solo los 
productos que puede expor
tar, sino sus incentivos, oferta 
de servicios, mano de obra e 
infraestructura.

“Eso lo hicimos ya en todas 
las provincias principa
les de Argentina, por ejem
plo en Mendoza, Córdoba, 
Tucumán, Santa Fe. Lo que 
vamos a hacer en Curitiba 
es que conozcan cualitati
vamente al país”, explicó a la 
920 AM. No solo se recorrerá 
el Estado de Paraná, sino que 
el plan abarca Santa Cata
rina, Mato Grosso do Sul, y 
Minas Gerais.

Añadió que el circuito que tie
nen es ir acompañando con 
las ofertas de exportación 
que tiene Paraguay y mos
trar todo lo que contamos en 
el país. “Por ejemplo si que- 
rés hacer maquila o el sector 
metalúrgico, les ofreceremos 
todos los requisitos y acom-

Jhonny Ojeda
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pañamiento desde el inicio 
hasta el final”, mencionó. Se 
tendrán reuniones con el sec
tor público y con los técnicos 
delsectorprivadoqueestán uti
lizando los incentivos. “El len
guaje va a ser de vos a vos y con 
elsectorpúblicosermuyrecep- 
tivos para acompañar desde el 
inicio hasta el final”, dijo.

Destacó la importancia de 
que empresas grandes se 
instalen en Paraguay porque 
esto también ayudará a que 
se consoliden las pymes que 
son el mayor generalizador de 
mano de obra y su efecto mul
tiplicador serán los microem- 
presarios para que puedan 
producir conforme a la cali
dad que se requiere. Añadió 
que se habló con un grupo 
de logística muy grande del 
estado de Santa Catarina, 
el cual es un fondo de inver
sión, sobre la potencialidad 
que puede tener instalar un 
multipuerto de aguas profun
das de ríos hacia Pilar para lo 
cual se cuentan con buenas 
perspectivas.

IRAK SIGUE SIENDO EL PRINCIPAL MERCADO

Ingresos por envíos avícolas crecieron 22 %

Se embarcaron 2.608 toneladas de carnes, menudencias y despojos 
avícolas

En el primer trimestre entraron divisas al 
país por un total de USD 2.975.562, según 
Senacsa.

Los ingresos por exportacio
nes de productos avícolas cre
cieron un 22 % en el primer 
trimestre de este año frente al 
mismo periodo del año ante
rior, según informó el Servicio 
Nacional de Calidad y Salud 
Animal (Senacsa). Asimismo, 
los volúmenes enviados se 

incrementaron un 23 % en 
comparación con los de marzo 
de 2024. Según el nuevo bole
tín emitido por la institución, 
de enero a marzo ingresaron al 
país USD 2.975.562, mientras 
que en el mismo lapso del año 
anterior se registraron USD 
2.436.967. En cuanto a car

nes, menudencias y despojos, 
se embarcaron 2.608 tonela
das en comparación con las 
2.118 del año anterior.

Haciendo el desglose, en el pri
mer trimestre del año la carne 
de pollo se envió por USD 
2.222.641, mientras que en el 
año anterior se habían embar
cado USD 1.980.157, represen
tando esto un aumento del 12 
%. Asimismo, se exportaron 
335 toneladas de menudencias 
y 938 toneladas de despojos.

En cuanto a los destinos, se 
observó que el mercado de 
Irak continuó en primer lugar 
con el 45 % de los pedidos, 
mientras que Albania quedó 
en segundo lugar con el 19 %; 
Vietnam se ubicó en tercer 
lugar con el 16 %.

En las siguientes posiciones, 
Mozambique obtuvo el 6 %, 
Angola el 5 %, Georgia el 3 %, 
Cabo Verde el 2 %, Guinea el 1 
%, Guinea Ecuatorial el 1 % y 
Proveeduría Marítima el 1 %.
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SE COMPLETA FLOTA DE 30 UNIDADES FABRICADAS POR FIRMATAIWANESA DELAMANODEDIESA

Llegaron las últimas unidades 
de buses eléctricos al país

Volkswagen presenta 
el Polo Track 1.6, el 
motor más esperado

Se ejecutará plan piloto para convertir el transporte público en herramienta 
más sosten i ble ambientalmente y con mayor eficiencia para usuarios.

Es un modelo inspirado en campeones 
y ganador del Transchaco Rally llega a 
Paraguay, ahora con motor 1.6 MSI naftero.

Los últimos 10 buses 
eléctricos, fabricados 
por la empresa taiwa- 
nesa Master Bus, arribaron el 

martes 1 de abril a un puerto 
deVilleta, completándose así 
la flota de 30 unidades, con 
la cual se llevará adelante un 
plan piloto para convertir el 
transporte público en una 
herramienta más sostenible 
ambientalmente y con mayor 
eficiencia para los usuarios.

Esta iniciativa forma parte 
de la cooperación bilateral 
entre Paraguayy Taiwán, por 
lo que tras la llegada de estas 
unidades se continúa con las 
gestiones de transferencia 
de propiedad al Gobierno del 
Paraguay y posteriormente se 
realizan las pruebas técnicas.

Paralelamente, avanza la 
instalación de estaciones de 
carga, talleres especializados 
y la planificación de la capaci
tación para choferes y técni
cos, además de la elaboración 
de un pliego de bases y condi
ciones para la selección com
petitiva de un concesionario 
para la operación.

Se prevé que la operativa 
comercial inicie en el segundo

CON DESTINO A PAÍS ASIÁTICO

Senave verifica lotes de sésamo
Fiscalización se da tras detectarse altos 
niveles de cadmio en unos contenedores 
con destino a Taiwán.

El Servicio Nacional de Cali
dad y Sanidad Vegetal y de 
Semillas (Senave) anunció que 
a partir del 2 de abril todos los 
lotes de sésamo con destino a 
Taiwán pasarán por un pro
ceso de muestreo antes del 
embarque. La medida busca 
garantizar la calidad y segu
ridad de los granos, especial
mente en lo que respecta a los

Buses eléctricos tienen capacidad para 55 pasajeros cada uno, equipados con aire acondicionado, rampa 
de acceso, espacio para sillas de ruedas con asientos rebatibles y cargadores USB

semestre de este año. Desde el 
Viceministerio de Transporte 
aseguraron que se encuen
tran trabajando para coordi
nar la implementación gra
dual de este proyecto piloto 
mediante una planificación 
estratégica, garantizando así 
su integración eficiente y el 
cumplimiento de los están
dares técnicos necesarios 
para asegurar un funciona
miento integrado en el sis
tema de transporte público.

niveles de cadmio. El presi
dente del Senave, Pastor Soria, 
manifestó que este trabajo se 
realizará luego de que técni
cos taiwaneses hayan detec
tado niveles altos de cadmio en 
tres contenedores, de 28 tone
ladas cada uno, provenientes 
de Paraguay. Estos granos 
contaminados entraronen un 
periodo de cuarentena.

CAPACIDAD PARA 
55 PASAJEROS

Estos buses eléctricos cuen
tan con una capacidad para 
55 pasajeros cada uno, están 
equipados con aire acondicio
nado, rampa de acceso, espa
cio para sillas de ruedas con 
asientos rebatibles y carga
dores USB, así también cuen
tan con un avanzado sistema 
de seguridad, que incluye un 
DVR con nueve cámaras de

Esta situación obligó a los 
técnicos paraguayos a hacer 
un estudio a nivel local. Se 
pudo determinar que los gra
nos provenientes del Chaco 
son los que presentan nive
les altos de cadmio, un metal 
pesado que puede represen
tar un riesgo para la salud 
humana. “Creemos que el 
suelo es el que tiene alto con
tenido de cadmio y eso lasti
mosamente se le transfiere al 
grano, es la explicación que 
me dieron los encargados de 
la División de Calidad Vege
tal y la gente del laboratorio”,

vigilancia y un sistema AVM 
con cuatro cámaras de detec
ción.

Con esta tecnología se podrá 
contar con una mayor capaci
dad de control sobre las con
diciones de trabajo y el flujo 
de los itinerarios, además de 
reforzar el sistema de segu
ridad dentro de cada unidad, 
garantizando a su vez la tran
quilidad de los viajes para los 
pasajeros.

explicó.

El principal fin de esta medida 
es garantizar que los produc
tos exportados cumplan con 
normativas internacionales de 
seguridad alimentaria. “Pusie
ron condiciones en las que 
nosotros teníamos que detec
tar antes de enviar, de lo con
trario el mercado de Taiwán se 
podría cerrar para nosotros”, 
mencionó. Senave se encargará 
de hacer el análisis correspon
diente, tanto en el campo como 
los productos preparados para 
la exportación.

Amplio y versátil, el Polo Track es el candidato más cool para todo 
tipo de usos, explicaron durante el lanzamiento
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Diesa, representante exclu
sivo de Volkswagen en Para
guay, dio a conocer en confe
rencia de prensa el Polo Track 
con motor 1.6, reafirmando 
los valores de potencia, con
fiabilidad y economía.

Sí, el Polo, modelo inspirado 
en campeones y ganador del 
Transchaco Rally llega a 
Paraguay en su versión Polo 
Track, ahora con motor 1.6 
MSI naftero. Un motor muy 
esperado por los fanáticos de 
la marca. Ideal para caminos 
todo terreno, ofrece adelan
tamientos confiables en ruta 
y la máxima seguridad que 
caracteriza a VW. Con una 
potencia de 110 HP, acelera 
con actitud de campeón.

Miguel Carrizosa, presidente 
de Diesa, junto a Ricardo 
Carrizosa, brand manager 
de la marca, dieron a cono
cer los detalles de esta versión 
que dará que hablar.

Su diseño moderno se des
taca por curvas musculosas 
y robustas, mientras que sus 
llantas negras con embelle
cedores refuerzan el estilo 
deportivo. Amplio y versá
til, el Polo Track es el candi
dato más cool para todo tipo 
de usos.

En el panel destaca el sistema 
de infoentretenimiento VW 
Play de 10 pulgadas, el mismo 
sistema con el que vienen

SU Vs como T-Cross. Con app 
connect inalámbrico.

UN PANEL CON 
DISEÑO MODERNO

El panel tiene un diseño 
moderno, símil fibra de car
bono. El volante es multifun- 
ción, facilitando la conduc
ción, también es ajustable 
en altura y profundidad. Los 
asientos son de tela con cos
turas de colores, aportando 
el toque deportivo. En el inte
rior de las puertas pueden 
verse texturas innovadoras.

Los faros tienen un diseño 
ahumado. Y el concepto en 
sí del Polo Track está lleno 
de detalles estéticos, como la 
palabra Polo en relieve en la 
baulera. El logo superllama- 
tivo de Volkswagen y la pala
bra Track en la cola son foco 
de miradas.

Su seguridad es indiscutible, 
pues cuenta con un sistema 
antibloqueo de frenos (ABS), 
distribución electrónica de 
frenado (EBD), asistente 
de arranque en pendiente 
(HHC), control de tracción 
(ASR), control de estabilidad 
(ESP), entre otros.

Los interesados pueden visi
tar Volkswagen Paraguay 
en sus redes y realizar una 
prueba de manejo del Polo 
Track 1.6 en todas las sucur
sales de Diesa.
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cuando quieras, estamos

Monedas Fuente: Banco Basa
2/4/2025

Dólar Cheque 7.920 8.060 ▲
Dólar Americano 7.850 8.060 ▲
Peso Argentino 1 15

Real 1.250 1.420

Euro 7.800 8.900

Peso uruguayo 150 200

Peso chileno 6 9 —
Yen 44 53

Yuan 1000 1.100

Inflación interanual

&
¿ #
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Commodities 2/4/2025
Fuente: Banco Central del Paraguay

INDICADORES
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS MOROSIDAD ROE

Petróleo Crudo 71,65 ▲
Oro 3.172,60 ▲
Plata 34,71 ▼
Soja 378,18 ▲
Maíz 179,72 ▼
Trigo 199,15 ▲

Tasas 2/4/2025

US 10 años 4,17% ▼
US 5 años 3,91% ▼
US 2 años 3,87% ▼
US 6 meses 4,23% —

índices 2/4/2025

DOW JONES 42.320,53 -318,77 0,76%

S&P 500 5.686,67 -74,82 1,33%

NASDAQ.100 17.684,01 -384,72 2,22%

FTSE100 8.608,48 -25,67 0,30%

NIKKEI 35.725,87 -108,31 0,30%

HANG SENG 23.202,53 -82,95 0,36%

SHANGAI 3.350,00 -14,00 0,42%

iBOVESPA 131.109,00 -583,00 0,45%

MERVAL 2.356.531,00 -15.869,00 0,68%

Fuente: Banco

Tasas efectivas 31/12/2024

Pasivas PYG USD

A la vista 1,06% 0,59%

CDA 180 días 5,37% 3,87%

CDA > 180 < 365 días 7,05% 4,57%

CDA > 365 días 8,94% 5,93%

Activas

Comercial < 1 año 10,84% 7,59%

Comercial > 1 año 12,27% 7,86%

Desarrollo < 1 año 8,86% 7,63%

Desarrollo > 1 año 9,11% 8,35%

Consumo < 1 año 16,38% 9,09%

Consumo > 1 año 21,14% 8,62%

Tarjetas de crédito 15,38% s/m

Indicadores
Económicos

Fuente: Banco
Central del Paraguay

2/4/2025

Inflación objetivo 

Inflación interanual

TPM

Tasa interbancaria 

Proyección PIB 2025 

RIN

3,50%

4,30%

6,00%

5,93%

3,80%

10.331,3 M USD

Ganado
Precio promedio Feria de

Consumo en Gs. por Kg

Fuente: Asociación 
Rural del Paraguay 
14/1/2025

Morosidad por Actividad Económica
31/12 /2024 ____________

Consumo ^-r73%
Servicios Personales 3,70%

Comercio al por Menor |3,64%
Vivienda 3,20%

Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 3,07%
Construcción 2,77%

Comercio al por Mayor 2,04%
Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 1,88%

Servicios |U 1,76%
Cría de animales - Ganadería [J] 1,38%

Agribusiness 1,13%
Industrias manufactureras 0,92%

Cultivos agrícolas en general - Agricultura [| 0,92%

Fuente: Banco Central del Paraguay

Volumen Negociado Mensual
miles de millones de Gs.

3.140

31/12/2024___________________________

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A.

BANCO ATLAS S.A.

CITIBANK NA

BANCO BASA S.A.

SUDAMERIS BANK SAECA

BANCOP S.A.

BANCO NACIONAL DE FOMENTO

BANCO CONTINENTAL S.A.E.C A

BANCO FAMILIAR SAECA

BANCO GNB PARAGUAY S AE.C A

BANCO RÍO SAE.C A

BANCO DO BRASIL S.A.

BANCO DE IA NACIÓN ARGENTINA

INTERFISA BANCO SAECA

SOLAR BANCO S AE

UENO BANK SA

ZETA BANCO SAECA

FINANCIERA PYO.-JAP. SAECA

FINLATINA SA DE FINANZAS

TÚ FINANCIERA SA

FIC S A DE FINANZAS

23.199.082 1,77% 30,68%

8.837.010 2,42% 30,01%

550.327 0,00% 57,65%

8.242.094 2,12% 14,24%

31.545.770 2,29% 23,48%

4.694.390 1,83% 14,36%

16.730.185 5,04% 17,86%

31.001.831 0,99% 27,13%

7.717.953 2,89% 34,63%

17.693.246 2,22% 13,29%

4.677.134 2,23% 13,73%

776.542 0,00% 13,60%

304.436 28,79% -60,58%

2.574.049 1,75% 8,70%

2.083.117 3,60% 15,01%

7.281.758 0,76% 28,39%

3.427.982 0,73% 15,21%

1.581.414 5,17% 17,15%

136.785 5,42% 3,45%

1.232.444 9,33% 57,71%

946.516 1,54% 4,51%

SV 
£

$v
'O

Sv y 
§> Si

<v
o 

o O
y

Qj
<)
O

Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA
Volumen Negociado 
1/ABRIL/2025

G. 146.103.062.452
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

Rendimiento operados en Bolsa el 1/04/2025
PYG

17,00%

Fuente: Banco Central del Paraguay

SUDAMERIS BANK SAECA
NEGOF1N S.A.EC.A.

MINISTERIO DE HACIENDA 
TAPE PORA SAE.

G.P.SAE.
BANCO RÍO SAECA 

VILUX S.A.

ZUBA SAECA
FRIGORIFICO CONCEPCION S.A.

BRICAPAR SAE.
TU FINANCIERA SAECA 

ENERSUR S A 
BANCO ATLAS S.A.

IMPORT CENTER S.A.
CAMPESTRE S.A.E.

IMPERIAL COMPAÑÍA DISTRIBUIDORA DE PETRÓLEO Y DERIVADOS S.A.E.

MUNICIPALIDAD DE VILLA ELISA
TAPE RUV1CHA SAECA 

BANCO FAMILIAR SAECA 
FINANCIERA FIC SOCIEDAD ANÓNIMA

CECON SAE.
IZAGUIRRE BARRAIL INVERSORA SAECA 

FAMILY GLOBAL SAE
ITTI SAECA

ALAMO SAECA
ELECTROBAN SAECA

BIOTEC DEL PARAGUAY S.A.
BANCO GNB PARAGUAY SAECA. I

CREDICENTRO SAECA.
AGRO NATHURA SAE

24.721.995.382
10.000.000.000

8.215.112.000
5.197.295.500
4.817.180.898
4.406.547.794
3.236.930.296
3.231.657.000
2.707.091.020
1.690.564.862

968.914.520
893.125.920
730.035.772
579.622.420
422.019.360
401.084.800
270.850.772
209.656.800
200.537.200
200.000.000

164.929.148
101.595.900
100.153.400
65.733.350
41.541.440

40.175.880
30.427.410
24.115.584
22.781.406
4.097.260

9,00%

Rendimiento operados en Bolsa el 1/04/2025
USD

Novillo
Toro

Vaca

12.356

13.688

12.820

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

5,00%
0,0 4,0 8,0

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.

Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 

por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.

Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y

Basa Administradora de Fondos

Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com.py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com.py
http://www.basacapital.com.py
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El embajador del Líbano, Hassan Hijazi; Daniel Nasta, Laura Sán
chez y el embajador de Marruecos, Badreddine Abd El Moumni

El embajador de España, Javier Parrando Babarro; el embajador francés Pie- 
rre-Christian Soccoja; Linda Taiyen, Viviana Limpiasyjuan Carlos Riveras

La embajadora de Perú, María Antonia Masana; Ángel Auad 

y Macarena Hermosllla

RECEPCIÓN EN EL PASEO LA GALERÍA

Embajada de Japón celebró 
el aniversario natal del 
emperador Naruhito
Una elegante recepción 

tuvo lugar en el Cen
tro de Eventos del 
Paseo La Galería en ocasión 

del festejo del 65 cumpleaños 
del emperador Naruhito del 
Japón. El nuevo embajador 
de este país en Paraguay, Kat- 
sumi Itagaki, y su esposa, Sara
Guevara Itagaki, recibieron en 
la ocasión los saludos de auto - 
ridades nacionales, miembros 
del cuerpo diplomático y de 
organismos internacionales, 
referentes del empresariado 
y la cultura, integrantes de la 
comunidad nikkei e invitados 
especiales de otros ámbitos. 
Fueron más de 300 las perso
nas que se congregaron para 
celebrar una de las fechas más 
importantes del calendario 

Alonso Chave- 
rri, Jihee Kim 
y el embaja

dor de Corea, 
Chan-sik Yoon

La ministra de Turismo, Angie Duarte Melillo; la ministra de Salud, 
María Teresa Barón; Francisco Benaventeyel embajador de Chile, 
Manuel Gormaz Lira

festivo japonés.

Durante el acto protocolar se 
contó con las palabras de la 
senadora Hermelinda Alva- 
renga de Ortega, presidenta 
de la Comisión Parlamenta
ria de Amistad Paraguay-Ja
pón, quien destacó la histó
rica y sólida relación entre 
ambas naciones. Seguida
mente, habló el anfitrión de la 
noche, embajador de Itagaki, 
quien aprovechó la oportu
nidad para presentarse ofi
cialmente a la sociedad para
guaya, haciendo un repaso 
sobre su trayectoria diplomá
tica, y recordando sus anterio
res pasos por el Paraguay. La 
ceremonia cerró con el tradi
cional brindis con sake, mile

naria bebida japonesa consi
derada Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Unesco.

Tras el momento de solem
nidad, los invitados degusta
ron variados bocados fríos y 
calientes de la cocina interna- 
cionalyjaponesa;hubocama- 
roñes crocantes con salsa 
mburucuyá, sushi temari de 
salmón flambeado, empana- 
ditas de carne al curry japo
nés, brochettes de carne 
vacuna asada, croquetas de 
mandioca con carne de res 
y panko, yakitori o brochet
tes de pollo asado con cebo
lla, delicias de camarones, 
trufas de espinaca y sésamo, 
entre otras delicias. En la 
mesa de dulces, se destaca

Wilma Patricia Frutos Ruiz, viceministra de Relaciones Económicas e Integración; Sara Guevara Itagaki;
el embajador de Japón, Katsumi Itagaki, y la senadora Hermelinda Alvarenga de Ortega, presidenta de la
Comisión Parlamentaria de Amistad Paraguay-Japón
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ron los bocaditos de frutas, 
minibrownies y minimous- 
ses de matcha.

EXPOSICIÓN

ba ocasión fue oportuna para 
la exhibición y promoción de 
productos y servicios ofre
cidos por organizaciones y 
empresas que mantienen 

vínculos comerciales con el 
Japón. Se brindó información 
sobre cooperación japonesa 
al Paraguay y hubo degus
tación de arroz japonés, 
producido por la comu
nidad nikkei del dis
trito de Pirapó, depar
tamento de Itapúa, así 
como de las diversas 
variantes del sake, ' 
bebidatradicionaljapo- 
nesa. El lugar fue enga-
lanado con la belleza y 
elegancia del ikebana, 
arte japonés del arre
glo floral; el encanto 
del origami, arte del 
plegado de papel, y 
una muestra de bonsái,
árboles en miniatura, obras y 
que se ganaron la admiración 1 
de los invitados. r

Patricia Toyotoshi 
y Silvia Morí moto

César Diesel, presidente de la CSJ; Alicia Marín El embajador de Alemania, Gordon Kasumi Uchiyamada, Toshiko Shirosaway Naoko
de Diesel y Félix Kanazawa Carlos Macchi, Gustavo Miura, Marcelo Toyotoshiy Wenceslao Ashifu Khcke,yAnke Mackrodt Kricke Suzurida
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CRUCIGRAMA SOLUCIÓN ANTERIOR
HORIZONTALES
1. Empresa detelecomunicacio- 
nesque monopolizó losservicios 
telefónicos en EEUU, durante la 
mayor parte del siglo 20.
4. Bróculi, brócoli..
10. Malladehilosusadacomún- 
menteencompresasy vendajes 
14. Chaoueta masculina que 
llega pordelante hasta la cintura 
y por detrás tiene dos faldones.
16. Forma natural que toma el 
lenguaje para la expresión de los 
conceptos.
17. Capital de la región de Alta 
Normandía (Francia).
18. Animal que tiene el rabo 
más corto que lo ordinario en 
su especie.
20. Enfermedad aguda produ
cida por el retorcimiento de las 
asas intestinales.
21. Vivienda semiesférica de los 
esquimales.
22. Entorpecido por no usarse 
(f.).
24. Practicado con frecuencia.
25. Tronco de la vid delcual brota 
toda la planta.
26. Acción y efecto de recurrir.
29. Tartamudo que convierte la 
“c” y la “s” en “t”.
31. Interjección que denota 
pena, admiración o sorpresa.
32. Hacer trato o comercio de 
mercancías.
36. Dícese de lo que es amplio 
en demasía (f.)
41. Lleva una nave a remolque.
42. Sufijo queforma sustantivos 
abstractos masculinos.
43. Prefijo que indica proximi
dad, contacto.
45. Cesta grandey redonda con 
asas.
46. Abreviatura del género cuyo 
tema es la fantasía en torno a la 
ciencia.
48. (...II de Bretaña) Cuarto hijo 
de Enrique II de Inglaterra (1158- 
1186).
51. Símbolo químico del sarna- 
rio.
53. Memorando (abreviatura).
54. Guasón, burlón.
59. Esposa del patriarca bíblico 
Abraham.

1 2 3 1 I4 1 5 6 7 8 9 1 10 11 12 13

14 15 16 17

18 19 20 21

22 23 [24

25 26 27

28 [29 [30 31

32 33 34 35 36 [37 38 39 40

41 42 43 44 45

46 47 48 49 50

51 52 53

54 55 56 57 58 |59 [60

61 62 63 64 65

66 [67 68

69 70 71 72

73 74 75

61. Interjección quedenota vivo 
deseo de que algo suceda.
62. Tener parentesco con un 
linaje o persona.
66. Listado de elementos.
67. Embarcación malaya muy 
larga y estrecha, de poco calado. 
68. Hinchazón blanda de una 
parte del cuerpo originada en 
la serosidad infiltrada en el tejido 
celular.
69. Nombre de la decimosexta 
letra del abecedario español 
(pl.).
70. (Pat...) Cantante blanco de la 
década del '50 de pulcra imagen.
72. Período de mayorintensidad 
de una enfermedad.
73. Hongo de tamaño muy 
pequeño,queviveparásitosobre 
diversos vegetalesy les ocasiona 
peligrosas enfermedades.
74. Toma secundaria que se 
añade en la edición final de una 

película cinematográfica.
75. Importante afluente del Rin 
en territorio suizo.
VERTICALES
1. Referente a los usosy costum
bres africanas.
2. Avede rapiña deChile, de plu
maje blanquecinocon una espe- 
ciedecorona de plumas negras 
en la cabeza.
3. Tela antigua de seda con 
labores ondeadas y que for
man aguas.
5. Iniciales de la voz latina 
"recipe" que figuran al principio 
de las recetas médicas.
6.Pinzadecirujanodeunoodos 
ganchos.
7. (Samuel...) Industrial estadou
nidense (1814-1862) inventordel 
revólver de cilindro giratorio.
8. Oxear, espantar las aves 
domésticas.

9. (...Tsé) Filósofo chino (c.570-c. 
490 a.C.) considerado el funda- 
dordeltaoísmo.
10. Gas inflamable que se des
prende de las minas de carbón.
11. Oficiante que practicaba ofi
cialmente la adivinación en la 
antigua Roma.
12. Habitación de grandes 
dimensiones (pl.).
13. Dejo sin valor una disposi
ción o un contrato.
15. Organismo dependiente de 
la FIFAque regula la actividad fut
bolística en América del N, Cen
tral, y el Caribe (sigla).
19. Hija del hijo o de la hija.
23. En la poesía griega y latina, 
combinación métrica com
puesta de un verso largo y otro 
corto.
24. Sufijo femenino que se usa 
pa ra fo rm a r d espectivos a pa rti r 
de adjetivos y nombres.

28. Mujeres que crían a sus 
pechos criaturas ajenas.
29. (Consejera Deanna...) Perso
naje de la serie televisiva "Viaje 
a las estrellas: la nueva genera
ción" con poderes telepáticos.
30. Símbolo químico del tan
talio.
33. Expresión latina que indica 
el resto de una exposición o enu
meración quese sobreentiende 
(abrev.).
34. Símbolodela unidad detra
bajo del sistema cegesimal.
35. Unidad de absorción de 
radiaciones ionizantes.
37. Natural de Normandía (f.).
38. Doy asenso firmea lasverda- 
des reveladas por Dios.
39. Divinidad ciega del panteón 
escandinavo que mató al dios 
Balder.
40. Búfalo de las islas Célebes.
44. Hacerdócil a un animal sal
vaje.
47. Porción de tierra completa
mente rodeada de agua.
49. Vozempleada para espantar 
a las aves domésticas.
50. Archipiélago autónomo 
dependiente de Dinamarca, 
situado en el Atlántico al SE de 
Islandia.

54. Huesecillo que forma la 
pared posterior del tabique de 
las fosas nasales.

55. Lo que pertenece a otro.

56. En Venezuela, cobertizo con 
techo de palma o paja, sin pare
des y sostenido por horcones.

57. Propenso a ilusionarse.

58. Emperador romano (37-68 
d.C) a quien se atribuye el incen- 
diodeRoma.

59. (Oliver...) Director del filme 
"JFK" (1991).

60. Tercera letra del alfabeto 
griego.

63. Embarcaciones.

64. Reverso de la moneda.

65. Rasparunasuperficiecon un 
instrumento áspero o cortante.

67. Conjunto de bienes y ser
vicios producidos por un país 
durante un año (sigla).

71. Símbolo químico del erbio.

¡PUBLICA 
TUS AVISOS!

«OCAS DE ATENCIÓN AL CLIENTE
CDE: (0985) 640-1481 CONCEPCIÓN: (0971) 811-295 I ENCARNACIÓN: (0985)714-7451 

CORONEL OVIEDO: (0985) 107-303 I ASUNCIÓN: (0981) 477-097 / (0982) 181-337

o acércate a esta dirección:
Avda. Zavala Cué e/ 2da y 3a, Fernandode la Mora - Zona Sur.

LN LA NACION



I M II... fm 
i ONTECARLO

DJS DEBUT ANIMAN
>DU CHRISTIAN LOZANO + RUBÉN RODRÍGUEZ

ENTRADAS POR

PRECIO UNICO: qsJXIO.OOO tlrteteoq

EX HOTEL CASINO itÁ ENRAMADA



PAIS LA NACION
JUEVES 3 
ABRIL DE 2025

DAR DIGNIDAD A ESTUDIANTES DE LOCALIDADES VULNERABLES

Por mayoría, el Senado aprueba 
proyecto Letrina Cero en Escuelas
El proyecto propone una ampliación presupuestaria de 
G. 48 mil millones para el ejercicio 2025.

El proyecto de ley “que 
amplía el Presupuesto 
General de la Nación 
para el Ejercicio Fiscal 2025, 

Ministerio de Educación y 
Ciencias”, conocida como 
Letrina Cero en las Escuelas 
fue aprobado por la Cámara 
de Senadores y ahora pasa a 
la Cámara de Diputados para 
cumplir con el circuito legisla
tivo. La ampliación presupues
taria para la institución educa
tiva es de G. 48.000.000.000, 
para el rubro de construcciones 
en el ejercicio fiscal de 2025.

El senador Silvio Ovelar, 

impulsor del proyecto, indicó 
que con este proyecto final
mente se logrará erradicar las 
letrinas en las instituciones 
educativas del país. “Este es 
un proyecto que va a devolver 
la dignidad a esos niños en las 
localidades más vulnerables 
del país. Ya fue ampliamente 
debatido; por consiguiente, 
solicito el acompañamiento 
de los colegas”, expresó el 
legislador.

DEPARTAMENTOS CON 
MÁS CARENCIA

Ovelar también expuso un 

listado de los departamen
tos del país que cuentan con 
letrinas en las instituciones 
educativas; entre los cuatro 
primeros hay un promedio 
de 15.350 alumnos afectados. 
“Esto va a abarcar a todos los 
departamentos del país. El 
departamento de Presidente 
Hayes (Chaco) es el que tiene 
mayor cantidad de letrinas 
comunes; el siguiente depar
tamento es el de Canidenyú, 
el tercero es Caazapá, y en el 
cuarto lugar está el departa
mento de Boquerón”, detalló.

Esta iniciativa fue acom-
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Se priori- 
zarán las 
escuelas 
ubicadas 
en departa

mentos con 
más necesi
dades

pañada por la mayoría de 
los miembros del pleno del 
Senado para su aprobación, 
y la misma será analizada en 
la Cámara Baja; de ser sancio

nada, pasa al Poder Ejecutivo 
para su promulgación o veto 
correspondiente.

El proyecto ya había sido 

incluido en el orden del día 
de la sesión del pasado miér
coles, sin embargo, no se llevó 
adelante su tratamiento por 
falta de cuórum.

EL 80 % DEL DEPARTAMENTO CHAQUEÑO ESTÁ AFECTADO

Inundaciones en Alto Paraguay: 6 mil familias asistidas
El plan de asistencia de la Secretaría 
de Emergencia Nacional contempla 
envíos continuos.

El 80 % del departamento del 
Alto Paraguay se encuentra 
afectado por las inundaciones 
causadas por las intensas llu
vias de las últimas semanas, 
informó el gobernador Arturo 
Méndez, indicando que laasis- 
tenciaestatal se despliega para 

alrededor de 6.000 familias. 
El Gobierno local dispuso de 
una embarcación para llevar 
kits de alimentos a las comu
nidades más alejadas, como 
María Elena, Puerto Espe
ranza, 14 de Mayo, Puerto 
Diana y Bahía Negra.

“Gracias a Dios no faltan medi
camentos. Tenemos una asis
tencia total de la SEN. Laayuda 
está. Tenemos un helicóptero 
que asiste a las comunidades 
indígenas más alejadas. Entre 
todos nos estamos ayudando 
para llegar a todas las familias 
de Alto Paraguay”, comentó el 
gobernador de Alto Paraguayen 
conversación con la 1020AM.

Tras la declaración de Emer
gencia Nacional por inun

daciones en Alto Paraguay, 
diferentes organismos del 
Gobierno se encuentran abo
cando esfuerzos para la asis
tencia integral de las familias 
afectadas por este fenómeno. 
Uno de los principales desafíos 
en este sentido se centra en el 
acceso arutas seguras para lle
gar a todas las comunidades.

Por su parte, el ministro de 
la Secretaría de Emergen
cia Nacional (SEN), Arsenio

Zárate, destacó que la asis
tencia se realiza de manera 
conjunta con las autoridades 
municipales y la Gobernación 
de Alto Paraguay. La SEN ini
ció operaciones de asistencia 
con el envío de un primer con
voy desde Asunción transpor
tando 1.500 kits de alimentos 
básicos, que podrían tardar 
entre dos o tres días en llegar 
a destino debido a la compli
cada situación de accesibili
dad terrestre. La ayuda sigue llegando al Chaco
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UBICADA EN EL DEPARTAMENTO DE PRESIDENTE HAYES

Comunidad indígena celebra apertura de una USF
La Unidad de Salud Familiar atiende 35 
consultas diarias, según los responsables.

El Gobierno nacional dis
puso la instalación de una 
Unidad de Salud Familiar 
(USF) exclusiva para los pue
blos indígenas asentados en el 
Chaco. El centro de atención 
está ubicado en la comunidad 

sawhoyamaxa (Enxet), en el 
departamento de Presidente 
Hayes, y atiende un promedio 
de 35 consultas diarias. Con 
ello se evita la migración de 
las familias a otros departa
mentos de la región Oriental, 

como ocurría habitualmente 
antes de la apertura de la uni
dad sanitaria.

Heriberto Ayala, docente 
líder indígena de la citada 
parcialidad, celebró la deci
sión gubernamental al con
siderarla una gran conquista 
de su comunidad. Dijo que 
anteriormente debían tras

ladarse hasta Concepción, 
ubicado a más de 50 km en la 
región Oriental, para recibir 
asistencia.

La unidad familiar ya cuenta 
con una profesional médica 
encargada de liderar las acti
vidades de promoción y pre
vención, para mejorar el bien
estar de los nativos.

Según la directora Emilce 
Ruiz se atiende un promedio 
de 35 pacientes por día. Des
tacó que la demanda es más 
bien por una atención pre
ventiva antes que asisten
cia!, demostrándose de esta 
manera la efectividad de las 
charlas educativas sobre 
salud. Aparte de garantizar 
asistencia básica oportuna, 

allí se expenden medicamen
tos gratuitamente tras la con
sulta. La médica explicó que 
además de la atención a salud 
en el centro de salud, tam
bién realizan visitas casa por 
casa a las 3 aldeas del pueblo 
enxet así como a la comunidad 
yakye axa, perteneciente al 
pueblo enxet, que se encuen
tra un poco más retirado.
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LLEGARON LAS PRIMERAS 400.000 DOSIS DE VACUNAS EL NIÑO ESTÁ EN ARGENTINA

Hoy empieza la campaña de 
vacunación contra la influenza
Se incluyen a 
embarazadas, 
personal de Salud y 
enfermos crónicos.

El director del Pro
grama Ampliado 
de Inmunizaciones 
(PAI), Luis Cousirat, con

firmó que hoy se inicia la cam
paña de vacunación 2025, 
aclarando que las dosis anti
gripales estarán disponibles 
para toda la población, en 
tanto las que protegen con
tra el coronavir us serán para 
los grupos de riesgo.

“Llegó un primer lote de 
vacunas, son más de 400.000 
dosis que llegaron y fueron 
ya distribuidas”, dijo el titu
lar del PAI en entrevista con 
América TV Py. Detalló que 
en esta primera etapa se prio- 
rizará a la población infantil.

“Este lote que llegó es para 
los de 3 años en adelante. Y 
la próxima semana llegan las 
dosis pediátricas para niños 
menores de 3 años, proceden
tes justamente de Australia”, 
explicó.

Se incluirá también a las 
embarazadas, el personal 
de Salud, los enfermos cró
nicos. “Hoy estamos cul

Se pide a los padres que lleven a los menores a vacunarse para evitar las enfermedades respiratorias

minando esta distribución 
para que ningún vacunato
rio se quede sin sus vacu
nas”, expresó. Exhortó a la 
población a acudir a los cen
tros vacunatorios.

BIOLÓGICOS DE BUENA 
CALIDAD

El funcionario de Salud des
tacó que se contará con “vacu

nas de muy buena calidad” 
para la presente campaña de 
inmunización.

El licenciado Cousirat 
recordó que desde la semana 
pasada ya está en plena eje
cución la campaña de vacu
nación contra el virus sinci- 
tial, que “afecta muchísimo a 
niños menores de dos años”. 
“El biológico está disponible 

y hacemos un llamado a los 
padres”, dijo.

Según las autoridades sani
tarias, con la campaña de 
vacunación anual se busca 
brindar protección a la pobla
ción de riesgo contra enfer
medades infecciosas respi
ratorias que habitualmente 
recrudecen en esta tempo
rada invernal

Santino espera 
un trasplante
El menor está siendo evaluado para luego 
ser operado en el Hospital Garrahan.

El niño 
padece 
problemas 
hepáticos 
desde hace 
un año y seis 
meses

El niño Santino Torres, quien 
fue admitido como paciente 
en el Hospital Garrahan de 
Argentina, ya se encuen
tra en el centro asistencial, 
siendo sometido a las evalua
ciones que podrían dar paso 
a un trasplante hepático si su 
evolución clínica es favorable.

Según el informe del doctor 
Héctor Castro, director del 
Hospital Pediátrico Niños de 
Acosta Ñu, el niño padece pro
blemas hepáticos desde hace 
un año y seis meses, viéndose 
un deterioro considerable
mente rápido en las funcio
nes de su hígado.

“La situación por la que atra
viesa es bastante delicada, 
su hígado entró en cuadro de 
cirrosis porque las vías que 
drenan la bilis hacia el intes

tino estaban trancadas por 
una inflamación crónica yeso 
dañó el hígado. Ese problema 
no solo provoca una afectación 
gastrointestinal, sino que el 
hígado también produce hor
monas y vitaminas, lo que le 
ocasiona daño en distintas 
aristas de su salud”, explicó 
el profesional médico en con
versación con la 800 AM.

Castro remarcó que tanto el 
niño como los padres reci
bieron ya una atención inte
gral para la preparación de su 
traslado a la Argentina, hecho 
que en gran medida agilizó 
los trámites y procesos de 
admisión. Así también enfa
tizó en que ya se cuenta con 
un equipo multidisciplina- 
rio que atenderá al niño una 
vez regrese del vecino país y 
se inicie el pro

COMENTARIO

Un faro de esperanza para el autismo en Paraguay
LIDIA NÚÑEZ

Sociafundadora de 

Esperanza para el Autismo

En el corazón de Asunción, 
Paraguay, dos institucio
nes se erigen como pilares 
fundamentales en la aten
ción y el apoyo a personas 
con autismo y sus familias: 
la organización Esperanza 
para el Autismo y su pro
grama Centro Terapéutico 
Especializado en Autismo 
(Cetea). Su labor conjunta, 
silenciosa, pero incansable, 

impacta positivamente la 
vida de cientos de usuarios 
cada mes, ofreciendo un 
abanico de servicios mul- 
tidisciplinarios que marcan 
una diferencia significativa.

Esperanza para el Autismo, 
como organización para
guaya sin fines de lucro, ha 
sido un motor impulsor en la 
concienciación y la defensa 

de los derechos de las perso
nas con autismo. Desde su 
creación, se ha dedicado a 
brindar información, orien
tación y apoyo a las familias, 
así como a promover la capa
citación de profesionales y la 
creación de políticas públi
cas inclusivas. Su trabajo ha 
sido fundamental para visibi- 
lizar el autismo en la sociedad 
paraguaya y derribar barre
ras que limitan el desarrollo y 
la participación de las perso
nas con esta condición.

El Centro Terapéutico 
Especializado en Autismo 

(Cetea), por su parte, es el 
brazo operativo de Espe
ranza para el Autismo. Este 
centro ofrece una aten
ción integral y especiali
zada a unos 100 usuarios 
por mes, abarcando diver
sas disciplinas como esti
mulación temprana, psico- 
pedagogía, fonoaudiología, 
terapia ocupacional y psi
cología. Su equipo de pro
fesionales, altamente capa
citados, trabaja en estrecha 
colaboración con las fami
lias para diseñar planes de 
intervención personali
zados que respondan a las 

necesidades específicas de 
cada persona con autismo.

La labor de EPA y Cetea 
trasciende la atención indi
vidualizada. Ambas institu
ciones se han convertido en 
referentes a nivel nacional 
en la promoción de la inclu
sión social y educativa de las 
personas con autismo. A tra
vés de campañas de sensibi
lización, talleres y progra
mas de capacitación, buscan 
generar conciencia en la 
sociedad sobre la importan
cia de respetar la diversidad 
y crear entornos accesibles y 

acogedores para todos.

Es innegable que aún queda 
mucho camino por recorrer 
en la atención y el apoyo a 
las personas con autismo 
en Paraguay. Sin embargo, 
la labor de Esperanza para 
el Autismo representa un 
faro de esperanza en este 
camino. Su compromiso, 
profesionalismo y dedi
cación son un ejemplo a 
seguir y una muestra de 
que, con esfuerzo y trabajo 
en equipo, es posible cons
truir una sociedad más justa 
e inclusiva para todos.
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OCURRIÓ EN CDE

Asaltan a paseros 
y se llevan todas 
sus mercaderías

CASTIGO PARA LOS QUE NO ESTÉN AL DÍA CON EL DEBER ALIMENTARIO

Padres morosos no pueden 
renovar registros de conducir

Las víctimas fueron sorprendidas 
por un grupo de malvivientes 
fuertemente armados.

Al parecer los asaltantes tenían el dato que en la vivienda había mer
caderías que iban a ser llevadas a Brasil

Ciudad del Este. Agencia regional.

Unos cuatro a cinco per
sonas irrumpieron en la 
mañana de ayer para asal
tar a unos comerciantes. El 
atraco ocurrió en el inte
rior de una vivienda ubicada 
sobre avenida República, de 
Cuba casi República de Soli
via, del km 61/2 lado Acaray, 
barrio 29 de setiembre, de 
Ciudad del Este.

María Fátima Costa Mariane 
(56), dueña de la casa dijo que 
tenían previsto llevar las mer
caderías a Brasil a la madru
gada, precisamente. En la 
casa se encontraban ella y 
sus hijas, cuando los hom
bres fuertemente armados 
ingresaron.

Los malvivientes se llevaron 
celulares, perfumes y otros 
aparatos electrónicos.

28/10/1983 - 02/11/2024
ADRIANA CARTES 

(Q.E.P.D.)
"Yo sov la resurrección y la vida; el que cree 

en mí, aunque muera, vivirá.
Juan 11:25

O*--------------------------^>^^7-------------------------

Con profundo amor y respeto, sus padres, Jorge y Yuby Cartes, y su hermana, 
Jazmine Emmott, invitan a familiares y amigos a una misa en su querida 

memoria, que se celebrará el jueves 3 de abril de 2025 a las 17:00 horas, en la , 
Capilla Oblatos de María (Quesada y Gral. Mac Arthur, Asunción). X

Los delincuentes forzaron el 
portón principal, ingresaron 
al estacionamiento y se diri
gieron a la furgoneta, marca 
Toyota, modelo Hiace, color 
blanco, con chapa CEV 780 
Py, donde se encontraban 
las mercancías. Detrás de la 
furgoneta estaba estacionado 
otro vehículo, un Kia Spor- 
tage, que no fue revisado por 
los bandidos, según reportó 
a la Comisaría 23.a del barrio 
Las Carmelitas de Ciudad del 
Este.

MaríaFátimarelató que escu
chó un ruido en el pasillo de 
entrada a su casa. Una de sus 
hijas la avisó de que personas 
extrañas estaban revisando 
el interior de la furgoneta. Al 
asomarse, vio entre cuatro y 
cinco hombres, todos con la 
cara cubierta y ropa oscura, 
revisando la parte trasera de 
la furgoneta.

La Corte recuerda 
que en el Redam 
hay 1.482 personas 
inscriptas.

Ante el vencimiento de los 
registros de conducir en 
varios municipios del país 
este pasado 31 de marzo, 
tanto hombres como muje
res se presentaron de manera 
masiva para realizar el trá
mite de validación, pero 
muchos no pudieron acce
der al mismo debido a que se 
encuentran en el listado del 
Registro de Deudores Ali
mentarios Morosos (Redam).

Desde la Corte Suprema 
de Justicia recordaron que 
la creación de este listado 
es considerada una herra
mienta para poner en mar
cha el mecanismo de control 
del incumplimiento del deber 
legal alimentario, obligando al 
deudor alimentario moroso a 
cumplir con sus obligaciones.

En conversación con el pro
grama “Arriba hoy”, emitido 
por GEN y Universo 970AM/ 
Nación Media, el juez Gui

LA SEÑAD INCURSIONÓ EN LOS MONTES DE ZANJA PYTÁ

Eliminan plantación de marihuana
La droga tenía como destino el mercado 
brasileño, informaron los agentes.

Pedro Juan Caballero. Emerson Dutra, corresponsal.

Un operativo se realizó 
en una zona boscosa de la 
ciudad de Zanja Pytá, ubi
cada a unos 10 kilómetros 
de Pedro Juan Caballero, 
capital del departamento 
de Amambay.

De acuerdo a los datos, agen
tes de la oficina regional de 
la Secretaría Nacional Anti
drogas (Señad) de esta ciu
dad, allanaron el sitio ante 
informaciones de inteligen
cia de que en el lugar existía 
una vasta extensión de culti
vos de marihuana en etapa de

tas personas que tengan deudas por incumplimiento del deber alimentario no podrán renovar sus regis
tros de conducir

llermo Trovato, coordinador 
ejecutivo de la Oficina Téc
nica de Apoyo al Fuero de la 
Niñez y Adolescencia (Otana), 
informó que al cierre del mes 
de enero se cuentan con 1.482 
personas inscriptas en el 
Redam, lo que se traduce en 
la misma cifra de trámites de 
renovación de licencia que se 
encuentran bloqueados por 
el sistema hasta que los inte
resados se pongan al día con 

crecimiento.

Orden judicial mediante, 
los uniformados ingresaron 
al sitio. Grande fue la sor
presa cuando divisaron todo 
un complejo que tenía como 
finalidad la producción de 
esa droga. Según se informó, 
una vez cosechada, los plan
tíos generarían unas 27 tone
ladas de marihuana.

“El destino final de esa droga 
era el rentable mercado bra
sileño”, señalaron los agen
tes antidrogas. Además de 
ese cultivo, los intervinien- 
tes hallaron dos campamen- 

sus obligaciones familiares.

“Es importante siempre tener 
en cuenta los datos estadísti
cos, y de acuerdo con nuestros 
registros al cierre del mes de 
enero, tenemos 1.482 perso
nas inscritas en el Redam, de 
las cuales 1.461 son varones y 21 
mujeres. En cuanto a las peti
ciones de certificados, en enero 
se registraron 78.426 solici
tudes y en febrero 68.324”, 

De haberse cosechado la plantación daría unas 27 toneladas, señala
ron los agentes de la Señad

tos “narcos” bien surtidos. 
Por disposición del Ministerio 
Público, la plantación fue des
truida e incinerada en el lugar.

Durante el operativo nadie 

comentó el juez Trovato.

Remarcó que las altas cifras 
de solicitudes de certificados 
dan la pauta de que el sistema 
de datos abiertos está siendo 
utilizado por los ciudada
nos, recordando a la par que, 
según la ley, este documento 
es de presentación obligatoria 
para los trámites crediticios 
y también de compra o venta 
de bienes.
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fue capturado. Los agentes de 
la Secretaría Nacional Anti
drogas se encuentran reali
zando trabajos de inteligencia 
para tratar de individualizar 
a los propietarios de la droga.
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SE TRATARÍA DE UN DESAFÍO QUE ESTÁ DE MODA ENCARNACIÓN

Pelea en colegio: niño de 
12 años necesita cirugía
Tras una gresca en un colegio de Encarnación, un menor quedó con 
fractura facial y necesita una cirugía.

Asalto en una obra 
deja una persona 
muerta a golpes
Los asaltantes mataron a un obrero con un 
palo y dejaron herido a otro.

Encamación. Agencia Regional.

Ayer confirmaron 
que el estudiante 
de 12 años que se 
peleó con otro alumno, en el 

baño de un colegio en Encar
nación, departamento de 
Itapúa, resultó con una 
fractura a nivel del rostro y 
necesitará de intervención 
quirúrgica para su recupe
ración. El niño se encuen
tra internado en el Hospital 
Regional de Encarnación, 
desde donde la madre rea
lizó la denuncia y pide que 
se investigue el hecho.

Según el reporte policial, 
el hecho ocurrió el mar
tes en el colegio y escuela 
Yacyretá, ubicado en el barrio 
San Pedro. Aparentemente, 
ambos estudiantes de 12 y 
16 años se encontraron en el 
baño de la institución educa-

El menor se encuentra internado en el Hospital Regional de Encarnación

Encarnación. Agencia Regional.

Dos individuos ingresaron 
a una obra en construcción 
buscando objetos de valor, 
pero se encontraron con dos 
trabajadores a quienes some
tieron a golpes, debido a los 
cuales uno de ellos falleció en 
el lugar y otro quedó herido. 
El atraco ocurrió en una obra 
ubicada en el barrio Fátima, 
de la ciudad de Encarnación.

Según la declaración de 
Venancio Encina Maldonado, 
de 50 años, él y su compañero 
Andrés Escobar, de 30 años, 
se encontraban juntos en la 
obra y este último decidió ir 
hasta la parte posterior de la 
construcción para ingresar al 
sanitario. Durante ese ínte
rin, los dos hombres ingre
saron a la propiedad y con 
un palo redujeron a Escobar, 
quien se dedicaba a ser guar

dia del lugar.

Tras esto fueron por Maldo
nado, quien intentó defen
derse, pero sufrió lesiones, 
incluyendo una fractura en 
el brazo. Cuando los efecti
vos policiales llegaron al sitio, 
Escobar ya no tenía signos 
vitales, mientras que Encina 
fue trasladado de emergen
cia al Hospital Regional de 
Encarnación.

Según el encargado de la 
obra, esta es la sexta vez 
que malvivientes ingresan a 
hurtar materiales del lugar 
y, hartos de esta situación, 
compraron una escopeta que 
fue robada por los desconoci
dos. El testigo habría propor
cionado información clave 
sobre el ataque y la identi
dad de los agresores, quie
nes continúan con paradero 
desconocido.

tiva, donde se produjo un roce 
que resultó con serias lesio
nes para el niño de 12 años, 
quien tuvo heridas a la altura 
del rostro, específicamente 
bajo el ojo.

“La madre fue quien denun
ció y manifestó que su hijo fue 
agredido en el baño del cole
gio. La doctora que lo aten
dió en la urgencia pediátrica 
indicó que el paciente pre
senta una fractura de rostro 
a la altura del ojo izquierdo”, 
detalló el suboficial Víctor 
Ferreira, subjefe Comisa

ría 106.a, en entrevista con la 
corresponsal Rocío Gómez, 
de Nación Media.

Expresó que conversaron 
con el niño y que este les 
comentó que cuando estaban 
en el recreo vio al estudiante 
de 16 años y aparentemente 
tenía puesta su campera que 
se le había extraviado el año 
pasado. Decidió acercarse y 
reclamarle por su pertenen
cia, lo que enfureció al adoles
cente que decidió arrastrarlo 
hasta el baño donde lo golpeó 
brutalmente en la cara.

“Pudimos acceder aun video 
en el que se ve cómo estos 
dos adolescentes se esta
ban desafiando y aparente
mente era una competencia 
de lucha. El estudiante de 16 
años le propinó tres golpes a 
la altura del rostro y luego se 
retiró del sitio. Se trataría de 
un desafío que actualmente 
está de moda en redes socia
les”, confirmó.

Aclaró que la víctima sigue 
internada y que deberá ser 
sometida a una cirugía por 
la factura que presenta.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma OVETRIL BIOENERGIA S.A., y su representante legal el Señor MARCOS ALTENBURGER, PROPONENTE; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el 
Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 2440/2025 del proyecto “PLANTA INDUSTRIAL 
DE BIOCOMBUSTIBLES PRODUCCIÓN DE ETANOL, ACEITE, CEREALES Y OTROS DERIVADOS A PARTIR DE 
MAÍZ; DEPÓSITOS, CENTRO DE ACOPIO DEL PRODUCTO Y SUBPRODUCTO, TRANSPORTE Y COMERCIALIZA
CIÓN; ÁREA DE EXPENDIO DE COMBUSTIBLE PARA USO PROPIO, PATIO DE CAMIONES, LABORATORIO”, a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Matrícula N.° K09/1094, Fincas N.° 1309, 1340, Padrones N° 2512, 
2520, 1722, ubicada en el Distrito de Yguazú, Departamento de Alto Paraná; elaborado por la Consultora Ambiental 
ROCIO JOSEFINA CABALLERO FRETES con Registro CTCA N° 1-1179, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de 
Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo 
de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.ma- 
des.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos 
Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, 
de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

84627 Asunción, 03 de Abril de 2025

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Señor GUSTAVO ANTONIO CRISTALDO ACOSTA, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera 
interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de 
Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SJAM N 10266/2024, del proyecto, "CONSTRUCCION 
DE 20 SOLUCIONES HABITACIONALES COMISION CENTRAL DEL TERRITORIO SOCIAL VILLA 
CLARITA", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Fincas N° 54, 92,16.963, Padrones N° 816, 
5.351, 13.262, ubicada en el Distrito de Coronel Oviedo, Departamento de Caaguazú; elaborado por la 
Empresa Consultora Ambiental TECNO AMBIENTE YASOCIADOS S.A., con Registro CTCA N° E-140, 
conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N" 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a compu
tarse a partir del día siguiente de la última publicación.

84638 Asunción, 03 de Abril de 2025

El Sr. STEPHAN RAMON TORALES RIVEROS, y su representante legal de la SAT, PROPONENTE; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N°,10960/2024 del 
proyecto "CONSTRUCCION DE 24 SOLUCIONES HABITACIONALES PARA LA COMISION FOMENTO Y 
DESARROLLO VIRGEN DE FATIMA", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricula N° 
G06/7958, Padrón N° 8.100, ubicada en el Distrito de San Juan Nepomuceno, Departamento de Caazapá; 
elaborado por la Consultora Ambiental TECNO AMBIENTE Y ASOCIADOS SOCIEDAD ANONIMA con 
Registro CTCA N° E-140, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N" 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a compu
tarse a partir del día siguiente de la última publicación.

84635 Asunción, 03 de Abril de 2025

http://www.ma-des.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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SE ESTÁ PRESIONANDO A HAMÁS, AFIRMÓ NETANYAHU EL VATICANO

Israel fragmenta Gaza para 
forzar libertad de rehenes

La convalecencia del
papa, un gran dilema

Los países 
mediadores entre 
ambas partes 
trabajan en un 
nuevo acuerdo de 
alto al fuego.

Jerusalén, indefinido. AFP.

El primer ministro 
israelí, Benjamín 
Netanyahu, afirmó 
que las fuerzas armadas 

están “fragmentando” Gaza 
y tomando zonas para pre
sionar a Hamás a liberar a los 
rehenes que siguen cautivos 
en el territorio palestino.

Después de casi dos meses de 
tregua y con las negociacio
nes para prolongarla estan
cadas, Israel reanudó el 18 
de marzo su ofensiva aérea, 
y días después terrestre, con
tra Hamás.

El miércoles, los ataques 
israelíes mataron a al menos 
34 personas en Gaza, afirmó 
la Defensa Civil del territorio.

El ejército está “fragmen
tando la Franja y aumen
tando la presión poco a poco 
para que nos devuelvan a los 
rehenes”, declaró Netanyahu, 
agregando que Israel “toma 
territorios, golpea terroristas 
y destruye infraestructuras”.

Los bombardeos del ejercito israelí siguen azotando a la Franja de Gaza mientras los países mediadores 
tratan de establecer una nueva tregua

El dirigente israelí también 
indicó que las fuerzas arma
das están “tomando control 
del ‘Eje Morag’”, una franja 
destinada a separar las ciu
dades de Jan Yunis y Rafah, 
en el sur del territorio.

El nombre del eje hace refe
rencia a la antigua colonia 
judía de Morag, desmante
lada en 2005, cuando el ejér
cito israelí se retiró unilate
ralmente de Gaza.

El ministro de Defensa, 
Israel Katz, había declarado 
anteriormente que el ejército 
israelí estaba expandiendo 
sus operaciones para tomar

“grandes áreas” del territo
rio, con el objetivo de “des
truir y despejar la zona de 
terroristas e infraestructura 
terrorista”.

Según la Defensa Civil de 
Gaza, uno de los bombar
deos israelíes el miércoles 
mató a 19 personas, entre 
ellas nueve niños, en una clí
nica de la agencia de la ONU 
para los refugiados palesti
nos (UNRWA) en Jabaliya, 
en el norte.

El ejército declaró que había 
atacado a milicianos de 
Hamás “dentro de un centro 
de mando y control” en Jaba

liya, y confirmó por separado 
a AFP que el edificio alber
gaba una clínica de Naciones 
Unidas.

Los países mediadores entre 
ambas partes (Qatar, Egipto 
y Estados Unidos) traba
jan en un nuevo acuerdo de 
alto al fuego que permita el 
regreso del resto de cautivos 
de Hamás.

Un alto cargo del movimiento 
islamista palestino dijo el 
sábado que habían aprobado 
una nueva propuesta de tre- 
guapresentada por los media
dores e instó a Israel a hacer 
lo mismo.

En la única 
aparición pública el 
pontífice se mostró 
muy debilitado.

Ciudad del Vaticano, Santa Sede. AFP.

¿Mostrar su fragilidad o 
hacerse invisible? La conva
lecencia del papa Francisco 
ha abierto una nueva etapa 
en su pontificado y supone 
un desafío para su ima
gen pública, que en algunos 
aspectos evoca la agonía de 
Juan Pablo II. El pasado 23 
de marzo, la primera apa
rición pública del papa tras 
cinco semanas de ausencia 
impresionó.

En silla de ruedas, desde un 
balcón del hospital Gemelli 
de Roma, el mundo vio a un 
hombre de 88 años, debili
tado por una doble neumo

El papa Francisco y su salud es una cuestión que el Vaticano maneja 
con mucho hermetismo

AF
P

nía que pudo acabar con su 
vida, con rasgos marcados 
e incapaz de levantar los 
brazos. Después de balbu
cear algunas palabras con 
voz entrecortada, Fran
cisco pareció quedarse sin 
aire e hizo una mueca. Pocos 
minutos después, reapare
ció en un automóvil que lo 
llevó de regreso al Vaticano 
con cánulas nasales para 
poder respirar.

La imagen de sufrimiento 
recuerda los terribles últi
mos meses de Juan Pablo II, 
mudo por una traqueotomía 
y que murió el 2 de abril de 
2005 tras una larga agonía. 
La salud de los papas siem
pre ha hecho correr mucha 
tinta porque ocupan el cargo 
de por vida, excepto en con
tados casos de renuncia, y 
están expuestos a la mirada 
pública hasta su último 
aliento.

ARGENTINA RECLAMA HACE 200 AÑOS EL ARCHIPIÉLAGO

Milei quiere atraer a isleños de las Malvinas

El presidente Javier Milei dijo que quiere una Argentina potente y 
que los malvinenses decidan optar por ser argentinos

Milei acusó a los gobiernos que lo 
precedieron de perjudicar la demanda 
argentina de soberanía.
Buenos Aires, Argentina. AFP.

El presidente Javier Milei 
afirmó que quiere una Argen
tina “potencia” para que los 
habitantes de las islas Mal
vinas “prefieran ser argenti
nos”, en un discurso conme
morativo de la guerra contra 
el Reino Unido por la sobera
nía del territorio.

Argentina reclama desde hace 
casi 200 años este archipiélago 
ubicado a 600 km de su costa 
en el Atlántico Sur, escenario 
de un conflicto bélico entre el 2 
de abril y el 14 de j unió de 1982 
que se saldó con el triunfo del 
Reino Unido y un balance de 
649 argentinos y 255 británi
cos muertos.

El Reino Unido rechaza 
toda pretensión argentina 
y considera que los cerca 
de 3.600 habitantes de las 
“Falkland Islands” deben 
tener derecho a la autode
terminación.

En un acto en Buenos Aires, 
el presidente Milei aseguró 
que busca que Argentina 
sea una potencia para que 
los malvinenses “prefie
ran ser argentinos y que ni 
siquiera haga falta la disua
sión o el convencimiento 

para lograrlo”.

El principio de autodetermi
nación de los pueblos no es 
aplicable en el caso de Mal
vinas, según la Cancillería 
argentina y resoluciones al 
respecto de la ONU.

La especificidad reside en 
que el Reino Unido “ocupó 
las Islas por la fuerza en 
1833, expulsó a su población 
originaria y no permitió su 
retorno, vulnerando la inte
gridad territorial argentina”.
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SERÁ EN ENCARNACIÓN PREMIER LEAGUE

Paraguay se prepara 
para su Ironman 5150
La competencia tendrá a Toyota como Mobility Partner oficial.

IRONMAN 5150
< 
rxi 
LXJ 
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s 
LU 
O

Los responsables de la organización del Ironman 5i5O dieron detalles de la competencia

El tradicional evento 
deportivo de talla 
internacional llega a 
la ciudad de Encarnación el 

13 de abril de 2025, con la par
ticipación de atletas de todo 
el mundo, quienes vivirán la 
competencia en el impresio
nante escenario de la Costa
nera de Encarnación, a orillas 
del río Paraná.

Toyota Paraguay, basándose 
en su pilar de compañía de 
movilidad a nivel global, se 
une a esta emocionante ini
ciativa como sponsor y mobi
lity partner oficial, poniendo 

a disposición su flota de vehí
culos para apoyar la logís
tica del evento, asegurando 
el traslado eficiente de atle
tas y organizadores durante 
la competencia.

La serie Ironman 5i50 pre
senta el formato estándar de 
triatlón olímpico: 1.5 km de 
natación, 40 km de ciclismo y 
10 km de carrera, desafiando 
tanto a atletas profesionales 
como amateurs.

Se espera que este evento 
histórico atraiga la aten
ción local e internacional, 

posicionando a Encarnación 
como un destino destacado 
para eventos deportivos glo
bales.

RECORRIDO

Se dará inicio en la playa San 
José, continuará a lo largo 
de la Costanera de la ciudad, 
ofreciendo vistas panorámi
cas del río Paraná y la ciudad 
de Posadas, Argentina, y cul
minará en el monumental 
Sambódromo.

El recorrido, desafiante y 
pintoresco, promete ser una

Fecha: 13 de abril
Escenario: Costanera de 
Encarnación, a orillas del río 
Paraná
Apoyo: Toyota como Mobility 
Partner oficial
Participantes: atletas de todo 
el mundo
FORMATO OLÍMPICO:

1.5 km de natación

40 km de ciclismo

10 km de carrera
Información en el sitio 
web oficial de IRONMAN: 
https://www.ironman.com/ 
races/5¡5O-paraguay

experiencia inolvidable para 
los participantes.

De esta manera, Toyota rea
firma su compromiso con el 
deporte y el estilo de vida 
activo al formar parte de 
este triatlón que promete 
ser una experiencia inolvi
dable, atrayendo a atletas 
nacionales e internaciona
les, que podrán disfrutar 
de la rica cultura, paisajes 
y calidez de la comunidad 
paraguaya.

Las inscripciones ya están 
abiertas en el sitio web ofi
cial de Ironman: https:// 
www.ironman.com/ 
races/5i50-paraguay.

Enciso, figura en 
éxito de Ipswich
Mientras que el Brighton con Diego 
Gómez perdió ante el Aston Villa 3-0.

i

5 

o.

Julio 
Enciso fes
teja con el 
goleador 
Nathan 
Broad- 
head

El paraguayo Julio Enciso 
fue determinante en la victo
ria en condición de visitante 
del Ipswich contra el Bour- 
nemouth por la fecha 30 de la 
Premier League. En el primer 
gol apareció con todo como 
asistente de lujo para el tanto 
de Nathan Broadhead. Hizo 
una jugada “maradoniana” a 
los 34 minutos, recibió lejos 
del arco rival, pero con con
fianza comenzó a trasladar el 
balón y ya se volvió imparable 
para sus rivales. Dejó en total a 
5 jugadores del Bournemouth 
en el camino, ya contando 
en el momento que asistió 
para su compañero Broad
head, quien también engan
chó magistralmente y definió 
entre las piernas del arquero. 
El partido terminó 2-1 afavor 
del Ipswich. El segundo tanto 
lo hizo Liam Delap, mientras 
que el gol de descuento lo con
cretó Evanilson.

De igual manera, sigue muy 
lejos de la salvación (a 9 pun
tos).

30.aJORNADA

PREMIER LEAGUE

Wolverhampton 1-0 West Ham
Arsenal 2-1 Fulham
Nottingham 1-0 M. United
AFC Bournemouth 0-1 Ipswich 
Town
Brighton 0-3 Aston Villa
Newcastle 2-1 Brentford
Southampton 1-1 Crystal 
Palace
Manchester City 2-0 Leicester
Liverpool 1-0 Everton
HOY
16:00 Chelsea vs. Tottenham
PRINCIPALES POSICIONES
1- Liverpool 73
2- Arsenal 61
3- Nottingham 57
4- Manchester City 51
5- Newcastle 50
6- Chelsea 49

Mientras que Diego Gómez 
jugó de titular hasta el minuto 
72 en la derrota del Brighton 
ante el Aston Villa 3-0.

CAMPEONATO DE FÚTBOL DE SALÓN

Arrancan las finales del Nacional
COPA DEL REY

Clásico en la final
La Policía Nacional hará el control de 
alcotest a los aficionados en Villa Elisa.

Se realizó el sorteo de la pro
gramación para elcuadran- 
gular final del 54 Campeo
nato Nacional de Fútbol de 
Salón Departamento Central 
2025.

El encuentro entre repre
sentantes de las selecciones 
finalistas, dirigentes de la 
sede principal Villa Elisa y el 

gerente deportivo Martín Ota 
tuvo lugar ayer en el anfitea
tro Rafael Rojas Doria.

Los más importante que 
se puede rescatar es que se 
implementará el alcotest y 
se prohibirá el ingreso a los 
aficionados en estado etílico.

La fase definitoria se abre hoy 

con la disputa de los 2 com
promisos, que son Amam- 
bay-Horqueta desde las 
20:00 y de fondo lo harán 
Coronel Oviedo-Presidente 
Franco.

Por semifinales, los mar
cadores en Villa Elisa fue
ron: Horqueta 3-1 Fdo. de 
la Mora y Villa Elisa 0-2 
Pdte. Franco. En Ypaca- 
raí: Carmen del Paraná 2-3 
Cnel. Oviedo e Ypacaraí 1-2 
Amambay.

CUADRANGULAR FINAL

PRIMERA FECHA
HOY, DESDE LAS20:00
Amambay-Horqueta
Cnel. Oviedo-Pdte. Franco
SEGUNDA FECHA
MAÑANA
Horqueta-Pdte. Franco
Amambay-Cnel. Oviedo
ÚLTIMA FECHA
SÁBADO5 DE ABRIL
Cnel. Oviedo-Horqueta
Amambay-Pdte.Franco

Barcelona eliminó 
ayer a Atlético 
Madrid y medirá a 
Real.

El FC Barcelona se enfren
tará al Real Madrid en la 
final de la Copa del Rey, tras 
imponerse en la vuelta de 
semifinales al Atlético de 
Madrid por 1-0 (5-4 en el 
cómputo global de la eli
minatoria) en el Metropo
litano.

“El Clásico es fantástico, 
pero tenemos que jugar 
muchos partidos. Para mí 
está por detrás de otras 
cosas importantes”, afirmó 
el entrenador del Barga, el 
alemán Hansi Flick.

Mientras que AC Milán e 
Inter firmaron tablas (1-1) en 
la ida de semifinales de Coppa 
de Italia en San Siró. El gana
dor de ese duelo se medirá en 
la final muy probablemente 
con el Bolonia, que se impuso 
3-0 en la ida al Empoli.

https://www.ironman.com/
http://www.ironman.com/
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LIBERTAD DERROTÓ A ALIANZA LIMA POR LA LIBERTADORES COPA LIBERTADORES

“Conseguimos una 
victoria importante”

Palmeiras visita
hoy al Cristal

El goleador Gustavo Aguilar destaca el 
esfuerzo del equipo para asegurar los tres 
puntos.

Libertad trasladó su 
gran momento del 
torneo local a la Copa 
Libertadores al vencer ayer de 

visitante 1-0 a Alianza Lima 
por la primera fecha de la fase 
de grupos.

El goleador gumarelo fue 
Gustavo Aguilar, tuvo gran 
desempeño y aportó el tanto 
de la victoria en un reducto 
bastante complicado.

RECOLETAYGENERALCABALLEROABREN LA 12.a FECHA

Ronda con atractivos encuentros
Mientras que los clásicos entre Libertad 
y Cerro será el sábado y Guaraní ante 
Olimpia el domingo.

Los equipos paraguayos que 
compiten a nivel internacio
nal tienen una agenda muy 
apretada para cumplir con 
sus dobles competencias.

La nueva fecha del torneo 
Clausura se abre mañana 
con dos encuentros. El primer 
duelo será en el estadio Mar
tín Torres entre Deportivo 
Recoleta y General Caballero 
de Juan León Mallorquín, 

“Vinimos a buscar a pelear 
y lo conseguimos una vic
toria importante”, expresó 
a su retorno Aguilar, quien 
valoró el esfuerzo del equipo 
para comenzar de la mejor 
manera en la Libertadores. 
“Jugamos un gran partido. 
Los compañeros hicieron un 
gran esfuerzo y muy contento 
por los tres puntos en Lima”, 
tiró el delantero, quien agra
deció la oportunidad que tuvo 

con dos equipos que necesi
tan sumar de a tres, especial
mente el elenco esteño que 
dirige Troadio Duarte.

Ese mismo día, Ameliano 
buscará una victoria ante Tri- 
nidense en su nuevo fortín de 
Villeta, en donde el equipo de 
Aldo Bobadilla saldrá con la 
firmeza para ganar, algo que 
se le escapó ante Luqueño, 
jugando casi todo el compro

a- 
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Gustavo 
Aguilar 
sale a feste
jar su con
quista, se 
asocia Iván 
Franco, en 
la victoria 
de Liber
tad ante 
Alianza 
Lima en 
Perú

para jugar de titular.

Otro de gran rendimiento en 
el compromiso fue el portero 
liberteño Rodrigo Morínigo, 
quien una vez más mostró 
solvencia en los momen
tos que fue exigido. “Fue un 
partido muy difícil. Fuimos 
con la mentalidad de traer 
el triunfo y gracias a Dios lo 
logramos”, contó Morínigo.

El Gumarelo lo jugó de 
manera muy inteligente, 
en todo momento se mos
tró amenazante al rival, for
zando en varias oportuni
dades al arquero Guillermo 

miso con un hombre más.

Mientras que los partidos 
más importantes de la fecha 
se cumplirán el sábado con 
el choque del líder Libertad 
y Cerro Porteño, dos equi
pos coperos que ganaron en 
el comienzo de la fase de gru
pos y el domingo será el clá
sico más añejo entre Guaraní 
y Olimpia.

Mientras que ayer se progra
maron tres fechas, con la par
ticularidad del adelanto de 
la ronda 14, con partidos el 
lunes 14, martes 15 y miér
coles 16.

COPA LIBERTADORES

GRUPOD
PRIMERA FECHA
Alianza Lima 0-1 Libertad
SEGUNDA FECHA
MARTES 8/4

♦ ®
Libertad vs. Talleres

Horario: 19:00
Estadio: La Huerta

JUEVES 10/4
nnsz

5PFC

19+1
Sao Paulo vs. Alianza Lima

Horario: 21:30
Estadio: Morumbl

Viscarra, quien tapó mucho 
en la primera mitad.

El gol llegó en la segunda 
fracción a los 52 minutos 
cuando una triangulación 
perfecta entre Hugo Mar
tínez y Gustavo Aguilar ter
minó en el único tanto del 
juego. Este último se tran
quilizó en zona de castigo y 
de zurda la mandó al fondo 
para el festejo gumarelo. 
Libertad finalizó el juego 
con un hombre menos por la 
expulsión insólita de Hugo 
Martínez, quien reaccionó 
ante Garcés y vio la roja, 
dejando a su equipo con diez 
hombres.

FECHA12

MAÑANA

Recoleta vs. Gral. Caballero 
Martín Torres -18:15 
Ameliano vs. Trinidense 
Ameliano Villeta - 20:30
SÁBADO 05 DE ABRIL

Tembetary vs. Luqueño 
Luis A. Giagni —18:15 
Libertad vs. Cerro Porteño 
La Huerta -20:30
DOMINGO 06 DE ABRIL
Guaraní vs. Olimpia 
Defensores del Chaco -18:15 
Nacional vs. 2 de Mayo 
Arsenio Erico - 20:30

El club brasileño 
quiere reafirmar 
su favoritismo de 
entrada en Perú.

Lima, Perú.

El poderoso Palmeiras busca 
lavarse la cara luego de su 
derrota en la final del tor
neo Paulista cuando visite al 
Sporting Cristal hoy en Lima 
en su debut por el Grupo G 
de la Copa Libertadores de 
2025.

Con tres títulos de Liberta
dores en sus vitrinas, el Ver- 
dáo, dirigido por el portugués 
Abel Ferreira, quiere arran
car con una victoria para for
talecer su objetivo de des
tronar al vigente campeón, 
Botafogo.

Cristal, por su lado, en su par
ticipación 40.a en el torneo, 
busca al menos llegar a octa
vos de final, luego de que en 
2024 fuera eliminado en la 
segunda ronda y ni siquiera 
llegara a la fase de grupos. 
El encuentro se disputará 
desde las 19:00 en el Estadio 
Nacional de Lima y será diri
gido por el argentino Darío 
Herrera.

ESTEVAO, EN EL ATAQUE

Ferreira incluirá en la oncena 
titular al joven Estevao, de 17 
años, y a sus recientes contra
taciones Lucas Evangelista y 
Vítor Roque para llevarse los 
tres puntos a casa. También 
jugarían los internacionales 
Joaquín Piquerez y Richard 
Ríos, quienes jugaron la 
semana pasada con las selec
ciones uruguaya y colombiana 
en la doble fechas de las elimi
natorias sudamericanas para 
el Mundial de 2026.

“Espero tener unbuen resul
tado en la Libertadores este 
año. Este año espero y quiero 
ser campeón con el Palmei
ras, ganar el cuarto título del 
club, que es lo que todos aquí 
anhelamos”, dijo el defensa 
Bruno Fuchs.

GARANTIZA SEGURIDAD

Falta cada vez menos para el 
esperado reencuentro entre 
Cerro Porteño y Palmeiras

Vitor Roque, atacante del Verdao

COPA LIBERTADORES

HOY

GRUPOC

19:00 Central Córdoba vs.
Liga de Quito

21:30 Dvo. Táchira vs.
Flamengo

GRUPOF

19:00 Bahía vs. Internacional

GRUPOG

19:00 Sporting Cristal vs. 
Palmeiras

por la Copa Libertadores, 
duelo que en esta ocasión 
está rodeado por un ambiente 
tenso a causa de lo que pasó 
semanas atrás durante un 
partido en la Copa Liberta
dores Sub-20.

Gustavo Samaniego, una de 
las opciones que tiene el ofi
cialismo para candidato a 
presidente del Ciclón, contó 
que la visita que realizó su 
hermana, la senadora Lilian 
Samaniego, ayudó a calmar 
las aguas. La parlamenta
ria se entrevistó con Leila 
Pereira, presidenta del Ver- 
dáo, quien incluso habría 
enviado un mensaje a la afi
ción azulgrana.

“La presidenta Leila Pereira 
del Palmeiras hizo llegar 
el saludo a la afición azul- 
grana y que vayan, que tie
nen todas las garantías, 
que allá ellos tienen para 
identificar a las personas 
que hacen desmanes, que 
generan disturbios, rápida
mente los identifican, por 
eso es que se cuidan mucho”, 
indicó el directivo en charla 
con los medios.
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EL ANÁLISIS DE DIEGO MARTÍNEZ

Elogios a Torres y al equipo
El técnico asegura que Cerro Porteño jugará verdaderas finales con su equipo en los próximos partidos.

Diego Martínez vive 
sus mejores momen
tos con Cerro Por
teño. Su equipo comenzó con 

el pie derecho la Copa Liber
tadores con una goleada (4-2) 
de local sobre el Bolívar y en 
su análisis de lo que dejó el 
lance, destacó pasajes en los 
que, desde su óptica, el equipo 
tuvo momentos fantásticos.

De todas formas, su elogio 
mayor lo dedicó a Jonatan 
Torres, por sus tres goles.

“Contento por Joni, porque 
es muy trabajador, es muy 
positivo para el grupo, los 
delanteros viven y necesitan 
los goles. Pero hay una parte 
que es el trabajo invisible que 
hace él para el equipo que es 
muy importante adentro 
y afuera de la cancha, muy 
contento por él”, destacó el 
argentino.

Del partido refirió que “ 
los primeros 25 minutos el 
equipo hizo un partido fan
tástico, hasta el gol de ellos, 
erramos situaciones muy, 
muy claras. El plan del par
tido salió a la perfección.

Creo que del equipo no me 
gustaron desde el gol (del 
Bolívar) hasta un poquito

Diego Martínez alza las dos manos para felicitar a Jonatan Torres, 
gran figura con su tripíete ante el Bolívar

FUERTE RECADO A OPOSITORES

El presidente de Cerro Porteño, Juan José Zapag, hizo un duro 
descargo contra los opositores a su gestión, luego del triunfo 
azulgrana en Copa Libertadores ante el Bolívar. Fue a través de un 
mensaje de texto, aparentemente en el grupo de WhatsApp que 
comparte con miembros de su propia directiva.

“Gracias mi querido Cerro Porteño, mi amado Ciclón de Barrio 
Obrero por este gran triunfo en Copa Libertadores que nos han 
regalado! Perdón a las oportunistas y traidores de turno que no 
pueden disfrutar de corazón de este logro. Alegría por nuestro 
pueblo y salud jugadores, cuerpo técnico y dirigentes! Ya pedí 
perdón amigos, pero a estos malparidos nunca!!”, fue el mensaje 
que escribió el titular azulgrana, que se filtró en las redes sociales.

EL DESCARGO DE MARTÍNEZ

El que tampoco se guardó nada a la hora de responder a Zapag, 
fue Ariel Martínez, uno de los precandidatos de la oposición.

“Ese es Juan José Zapag. Soberbio, incoherente e hipócrita. No 
me tomo por aludido por sus palabras. No están acostumbrados 
al cuestionamiento porque siempre manejaron el club como qui
sieron", declaró a la radio 95.5.

AGENDA AZULGRANA

TORNEO APERTURA
FECHA12
SÁBADO 05 DE ABRIL

Libertad vs. Cerro Porteño
La Huerta - 20:30

FECHA 13
SÁBAD012 DE ABRIL

Cerro Porteño vs. Sportivo 
Luqueño

La Nueva Olla -18:15
COPA LIBERTADORES
GRUPOG
MIÉRCOLES 09 DE ABRIL

Palmeiras vs. Cerro Porteño
Allianz Parque - 21:30

JUEVES 24 DE ABRIL

antes del final, porque empe
zamos a jugar con la ansie
dad lógica que tiene la gente, 
nosotros tenemos que jugar 
nuestro propio partido”, des
tacó.

EN DESACUERDO

Martínez también fue con
sultado sobre las palabras 
del técnico del Bolívar, Fla-

vio Robatto, quien afirmó que 
el resultado fue “mentiroso”.

“No estoy para nada de 
acuerdo con lo que dijo 
el entrenador de ellos. El 
equipo estaba en desven
taja de manera muy inme
recida. Merecíamos ganarlo 
en los primeros 20 minutos y 
el segundo tiempo pudimos 
aprovechar esos espacios y

Pero antes, ante sus seguidores, también descargó munición 
gruesa. “No porque ahora le hagan ganar a Cerro nos vamos a 
olvidar de todo lo que nos hicieron pasar, de olvidar su soberbia, 
que mandaron guardias a pegar a socios, que tienen miedo de 
que se revisen sus cuentas. Pueden ser todo lo millonarios que 
quieran, pero tienen miedo de que se vea en qué gastaron nues
tra plata!”, desenfundó Martínez.

la victoria es justa, merecida 
y muy importante también”, 
añadió.

Finalmente habló sobre la 
seguidilla de partidos y del 
duelo más que importante

Cerro Porteño vs. Sporting 
Cristal

La Nueva Olla - 21:30

ante Libertad por el torneo 
Apertura. “Tenemos una 
final el próximo partido ante 
el mejor equipo de la primera 
rueda”, refirió.

TRAS EL EMPATE ANTE BOSTON RIVER

Fue la experiencia, dice Arce
Guaraní alistará lo 
mejor que tiene 
para el partido 
del domingo ante 
Olimpia.

Francisco Arce habló tras el 
sacrificado y agónico empate 
(3-3) que logró Guaraní en su 
debut en fase de grupos de la 
Copa Sudamericana, ante 
Boston River de Uruguay.

El DT aborigen aseguró 
que la experiencia de algu
nos jugadores le dio la posi
bilidad de equilibrar el par
tido. “Analizando todo el

Guaraní tuvo un partido aceptable en su debut en Copa Sudamericana

contexto, tenemos muchos 
muchachos jóvenes, que para 
este tipo de partidos necesi
tan ser guiados por gente de 
más experiencia. Fue benefi

cioso tener a Gaspar (Servio), 
Juan (Patiño), Bruno (Piñata- 
res), Fernando (Fernández) y 
Willy (Mendieta) para eso”, 
refirió Arce.

En otro momento y en rela
ción al partido del domingo 
ante Olimpia por el torneo 
local, aseguro que no presen
tará muchos cambios.

“No creo que hagamos tan
tos cambios para el siguiente 
partido con Olimpia porque 
tenemos que tener un tiempo 
prudencial de recuperación. 
Nos estamos recuperando 
bien y tenemos pocos lesio
nados, estamos hoy día prác
ticamente completos para 
poder utilizar a los que están 
más descansados en cada 
partido”, añadió. El único que 
está con una pequeña contu
sión muscular es Diego Fer
nández.

ESTADIO FRANJEADO

Obras en el ODD 
no corren riesgo
Planos del estadio 
aún no están listos 
porque todavía 
están en fase inicial 
de obras.

Ante los rumores de una 
eventual intervención por 
parte de la Municipalidad 
de Asunción en la sede del 
club Olimpia, debido a que 
no cuenta con planos apro
bados para la construcción 
del estadio Osvaldo Domín
guez Dibb, desde la institu

ción franjeada aseguraron 
que las obras se llevarán a 
cabo con total seguridad.

“Al socio del club lo único que le 
podemos decir es que esté tran
quilo, todo está marchando 
sobre el proceso normal. De 
que vamos a tener un estadio 
nuevo vamos a tener un estadio 
nuevo”, aseguró su presidente 
Rodrigo Nogués. Mencionó que 
el club tiene aprobación de pla
nos para la demolición del esta- 
dioy que actualmente aún no se 
llevan acabo las obras iniciales, 
por lo que ese trámite todavía 
no se llevó a cabo.
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Jonathan Torres, autor del 
tripleto para el Ciclón

DISCRETO DEBUT DE OLIMPIA EN LA LIBERTADORES

Derrotado por su inoperancia
Un penal de Barrete en el último minuto de adición permitió a San Antonio 
Bulo Bulo festejar un triunfo histórico.

Iván Leguizamón disputa la posesión de la pelota con Erwin Sánchez. Olimpia tuvo un estreno poco feliz en la Copa

SAN ANTONIO OLIMPIA

En un final lamentable, 
por la forma en que 
concedió un penal ya 
en el último minuto de adi

ción, Olimpia cayó en su debut 
en la Copa Libertadores ante 
el San Antonio Bulo Bulo en 
Cochabamba, Bolivia, por la 
cuenta de 3-2.

Como ya viene sucediendo en 
sus partidos del campeonato, 
el cuadro franjeado estuvo 
muy tibio en zona de ataque 
y dio concesiones en defensa, 

que terminaron con este des
enlace poco feliz.

Si bien es recién el inicio de 
la competencia, esta derrota 
puede significar un punto de 
quiebre parasus chances de cla
sificación a los octavos de final.

El inicio del partido tuvo al 
equipo de Martín Palermo 
bastante tranquilo, ante un 
rival que en teoría es el más 
débil del grupo, por su con
dición de equipo debutante.

Dispuso incluso de algunas 
aproximaciones importantes 
pero que no tuvieron defini
ciones acertadas, por esa 
notoria falta de peso ofensivo.

Para peor, en el despeje tras 
un tiro libre que tuvo a su 
favor, el cuadro local se puso 
adelante con un golazo de 
Sebastián Riveros, que le pegó 
de aire para meter la pelota al 
ángulo derecho, imposible de 
despejar para Marino Arza
mendia.

SIN CONSISTENCIA

Olimpia quiso reaccionar, 
pero en ese primer tiempo 
se quedó en el intento. Lo 
logró en el segundo, gracias 
al empuje de Facundo Zabala 
y la también gran definición 
de Hugo Adrián Benítez para 
el 1-1 transitorio. Pero nue
vamente en una desatención 
defensiva, encajó el tanto 
Luis Barbosa, ratificado por 
el VAR, luego de anularse el 
gol por una posición adelan

Rodrigo Saracho 6
Huberth Sánchez 6
Braian Salvareschi 6
Enrique Flores 5
Luis Barbosa 6
Erwin Sánchez 6
(46’Julio Herrera) 6
Sebastián Viveros 5
(49’ Hernán Viveros) 5
Carlos Suárez 6
Mario Otazú 6
(73'José Martínez) 6
OSWALDO SÁNCHEZ 8
Juan Montenegro 7
DTJOAQUÍN MONASTERIO

Estadio: Félix Capriles (Cochabamba). Árbitro: Kevin Ortega. 
Asistentes: Stephen Atoche y Enrique Pinto. Cuarto árbitro: 
Michael Espinoza.VARJoel Alarcón. AVAR:Coty Carrera (todos 
peruanos). Goles: 30’Sebastián Viveros, 72’ Luis Barbosa, 90+10’ 
Julio Herrera, de penal (SA); 63’ Hugo Benítez, 78’ Richard Ortiz 
(O). Amonestados: H. Sánchez, J. Herrera, J. Montenegro, C.
Suárez, L. Barbosa (SA); F. Zabala, I. Leguizamón (O).

GANÓ VÉLEZ SARSFIELD

En el otro partido del Grupo H, Vélez Sarsfield también superó en 
forma agónica a Peñarol de Uruguay, en el partido jugado en el 
José Amalfitani de Buenos Aires. Fue por el marcador de 2-1. Leo 
Fernández adelantó al cuadro charrúa en el minuto 48’, mientras 
que Maher Carrizo a los 80’ y Alvaro Montoro, a los 90+5’ con
cretó la remontada para el cuadro argentino, que lidera el grupo 
junto con San Antonio.

tada del jugador boliviano, 
que finalmente no fue.

Olimpia debía reaccionar 
rápido y cuando Richard 
Ortiz aprovechó un cen
tro de Zabala para poner el 
empate, parecía que el Fran
jeado estaba más entero ante 
la posibilidad de buscar la vic
toria.

Pero tras una serie de faltas 
innecesarias cercade su área,

Marino Arzamendia 5
Robert Rojas 4
(66’César Olmedo) 5
Júnior Barrete 5
Alejandro Maciel 5
Facundo Zabala 6
(84’ Abel Paredes) s/n
Rodney Redes 6
Javier Domínguez 6
(84’Tobías Sanabria) s/n
Richard Ortiz 5
Hugo Fernández 5
Iván Leguizamón 6
Hugo Adrián Benítez 5
(66’ Erik López) 4
DT: MARTÍN PALERMO

sucedió lo peor. Oswaldo Sán
chez regateó a Júnior Barreto, 
que le cometió penal. Herrera 
no perdonó ante Arzamen
dia y el partido se cerró con 
ese tanto porque ya no había 
tiempo para nada.

Sin duda alguna, una derrota 
inesperada y dolorosa, con
siderando que ahora se vie
nen los partidos ante rivales 
de mayor peso histórico como 
Vélez Sarsfield y Peñarol.

INICIO SOÑADO: Libertad valora el triunfo de visitante en la Libertadores. P. 22


